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Б ы т ь  и л и  н е  б ы т ь
СПРАВКА: продукция
этой линии — внутрен
ние стеновые панели, 
столь необходимые в 
строительстве.
— Наша линия не имеет 

аналогов в Советском Сою
зе, это первая подобная ли
ния за Уралом, — говорит 
звеньевой комсомольоко^о- 
лодежной бригады 3-го про
лета Геннадий Казюлин.

Действительно, линия впе
чатляет и своей современ
ностью, и масштабностью, и 
сведением к минимуму руч
ного труда, и проектной 
мощностью. Короче, задума
но грандиозно.

— Монтажом занимался 
комсомольско - молодежный 
отряд из девяти человек, — 
продолжает Геннадий, — 
ребята не просто монтиро
вали оборудование, но в 
процессе работы вносили 
свои предложения. Недаром 
они были признаны лучшей 
творческой бригадой в 
Главтомскстрое. Линия была 
пущена.

Загремели литавры; одер
жана еще одна трудовая 
победа. Мы любим сказки со

П Р О Е К Т Н О Й  М О Щ Н О С Т И  

К А С С Е Т Н О  -  К О Н В Е Й Е Р Н О Й  

Л И Н И И  З А В О Д А  К П Д ?

счастливым концом, но, к 
сожалению, это всего лишь 
присказка. Сказка оказалась 
впереди.
' Слово—Геннадию Казюли- 
ну:

— Крики «ура» скоро 
стихли. Опытные образцы 
показали, что Дела далеко 
не блестящи. Выявились 
слабые места на линии, и в 
первую очередь — некаче
ственная металлооснастка. 
Именно она стала основной 
причиной брака. Периодиче
ски выходит из строя обору
дование: не поднимаются
кассеты, с перебоями рабо
тает конвейер на армировоч- 
ном участке, на отделке 
стоят вечным памятником 
затирочные машины. Имен
но поэтому не так давно 
была создана инициативная 
группа из бывших членов 
бригады, которая занимает

ся исключительно доводкой 
металлической опалубки. 
Вводятся новшества... Но 
исе это—полумеры, которые 
не решают проблему;

И машины, и пульты уп
равления не отвечают прак
тическим требованиям, не 
учитывают специфику того, 
для чего они предназначе
ны. Сказался просчет кон
структоров. Физический 
труд, вопреки проектам ав
торов, превалирует. Другими 
словами, «хотели на кно
почки нажать, а жмем на 
лом и кувалду». •

Слово—Анатолию Трещи- 
лову, формовщику 3-го про
лета:

— «Сыпаться» все нача
лось с осени прошлого го
да. Бетоноукладчики один 
за другим выходили из 
строя, из пяти кассет рабо
тало максимум три, панели

шли почти сплошь с бра
ком. С введением с января 
этого года госприемки стало 
оросто трудно цройти по 
пролету — все заставлено 
браком.

Брак шел и шел, а гос- 
приемка не принимала. Об
ратились за помощью к уче
ным, зачастили комиссии. 
Дошло до того, что бригада 
отказалась в феврале от со
циалистических обяза
тельств. А что оставалось 
делать? План был явно не 
по силам. Положение — ка
тастрофическим. Пролет 
отделился от первого цеха, 
показатели считались также 
отдельно, получилось как 
бы «государство в государ
стве». Сменились мастера, 
многие ушли из бригады, а 
дыры в ее составе залатали 
эмжэковцы.

Что же мы имеем на се
годняшний день? Да, за счет 
строгой дисциплины, за счет 
■д^ровЬльной |«0 ксплуат<'4- 
ции» эмжэковцев бригада 
поднялась на рек<^дную 
для себя высоту — 1.300 
кубометров в месяц. Почти 
половина проектной мощно
сти освоена,: но какой ценой? 
I Отвечая на вопрос, что бу
дет с 3-м пролетом, дирек
тор завода КПД Юрий 
Яковлевич Гоголев сказал:

— Прежде всего мы дол
жны его остановить полно
стью, затем смонтировать в 
нем четыре установки Ка
лининской кассетно-конвей
ерной линии...

Действительно, единст
венный выход из создавше
гося тупика — полная ре
конструкция линии с уче
том требований сегодняш
него дня. Хочется верить, 
что это произойдет. Чужие 
ошибки пришлось исправ
лять нам. но ве|дь и кварти
ры — тоже для нас,

Т. ВОЛКОВ. ‘

« Н А  ЗЛАТОМ КРЫ ЛЬЦЕ С И Д Е Л И ...»
в  Ч А И Н С К О М  Р А Й О Н Е  М Е Д Л Е Н Н О  Р А З В И В А Е Т С Я  

И Н Д И В И Д У А Л Ь Н О Е  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  Ж И Л Ь Я

[ в НЕВЕДЕНИИ
I ~  Известны ли вам ло-
i становления правительства
1 о ссудах И ^льготах инди-
: видуальным застройщикам?
! —  Нет...
! —  Предлагали ли вам

строить личный дом?
—  Тоже нет.
— А сколько лет стоит.е в 

очереди на получение жи
лья?

—  Семь пет...
(Из анкеты работника за

вода строительных матери
алов М. Д. Андрусяна).

Чаинский район по инди- 
видуальирму строительству 
жилья, пожалуй, самый от
сталый в области. С 1981 
по 1987 год количество 
■вводимых домов сократи
лась здесь в 2 , 0  раза. В 
прошлом году построено 
лишь, два до.ма, а очереди, 
■между тем, все растут и 
растут. И это при том, что 
в феврале нынешнего года 
ЦК КПСС и Совет Минист
ров СССР приняли поста
новление «О мерах по уско
рению развития индиви
дуального жилищного стро
ительства», которым опреде
лен целый комплекс льгот и 
мер по оказанию помощи 
желающим построить собст- 
■венный дом. Но в районе 
нет специальной организа
ции. ■которая могла бы разъ
яснить льготы для индиви
дуальных застройщиков. 
Широкие контакты с насе
лением убеждают, что они и 
не ведают об этих Л’иготах.

Шестьдесят процентов оп
рошенных не строят жилье, 
потому что нет средств, iHo, 
как ни парадоксально, баш 
готов дать ссуду желаю
щим. сам же, однако, ниче
го не делает, чтобы объяс
нить людям их преимуще
ства. Правда, в марте ны
нешнего года районная га
зета опубликовала заметку 
управляющей отделением 
Сбербанка т. Полынянкиной, 
в которой рассказывается, 
что банк приступил к выда
че кредитов на строительст
во индивидуальных домов в 
сумме 20 тысяч ру^ей . Но 
каковы условия, порядок по
лучения ссуд, время работы 
банка — не сообщалось. 
Обойдена вниманием такая 
льгота, как оформление ссуд 
через предприятия, которые 
могут погашать задолжен
ность своих работников в 
зависимости- от стажа рабо
ты. Если он составляет бо
лее 15 лет, то расходы на

строительство, могут состав
лять только половину, ос
тальную 'часть может взять 
на себя предприятие. Не 
практикует банк и выдачу 
ссуд на приобретение уже 
построенного дома. Есть 
«не» и др^угого рода: работ
ники предприятий агропро
мышленного ■ком'ПлекСа мо
гут приобретать строймате
риалы с 50-процентной 
скидкой. но им не дают, 
ссылаясь на Закон о госу
дарственном предприятии. 
Не всегда предлагают жела
ющим строить личный дом.

ДОМИК
НА ЗАДВОРКАХ

—  Удовлетворены \ли вы 
отведенным под строитель
ство земельным участком?

—  Участок подходит лишь 
для строительства дачного 
домика с надворными «ю- 
стройнамн. Следует увели
чить участок <в фасаде до 
25 метров.

(Йз анкеты работника 
СПТУ-26 Н. А . Адамова).

В свое время служба 
главного архитектора проя
вила слабость и отдала под 
двухквартирные государст- 
■венные жилые дома землю, 
которая плани^ровалась под 
усадебную застройку. Инди- 
видуальщиков пришлось вы
теснить на окраину рай
центра, куда еще не откры
то автобусное движение. Это 
налагает свои ■трудно
сти. Недаром пятая часть 
опрошенных отметила, что 
они могли бы взяться за 
стро^ительство, если бы им 
выделили место в черте се- 

- ла или райцентра.
I При выделении участка 
опять же предлагается заве
домо неп{шемлемый вари
ант — площадь в размере 
6  соток, что в 2,5 ■раза 
менЬ'Ше предукаготренной 
существующим положением. 
■По мнению специалистов и 
застройщиков, половина та
кой площади уходит под 
постройки. А ведь ■усадьбу 
нельзя ставить в один ряд 
с дачным домиком, да еще 
на краю села. Хозяева и 
картошку хотели бы поса
дить, и овощи, и плодовые 
кустарники. Плотность же 
застройки такова, что не
возможно развивать ни то, 
ни другое.

БЕЗ ОКОН,
БЕЗ ДВЕРЕЙ

—  Открывшийся й рай
центре магазин строитель
ных материалов —  дело хо
рошее. Но на его работу 
очень много нареканий; на
рушается график работы, 
беден ассортимент товаров 
и изделий...

(Из выступления на од
ной из сес9ий райсовета 
Т. И. Монич, депутата рай
онного Совета) кондитера 
хлебозавода).

...На площадку 'Под инди
видуальное строительство 
мы приехали в первой поло
вине дня. Моросил дождь. 
В глаза" бросилось несколь
ко свежих срубов. Хозяйка 
одного из них — Валенти
на Игнатьевна Саяпина.

— Какие есть затрудне
ния? — поинтересовались 
■мы.

Валентина Игнатьевна на
стороженно бросила взгляд 
на главного архитектора 
И. К. Макарова, пожала 
■плечами и. набравшись сме
лости, сказала;

— Надо привезти два 
ящика стекла, а автомаши
ны в «Трансагентстве» — 
большой грузоподъемнос- 
■тн—неробко нагружать- 
вьгг,ружать...

83 процента из опрошенных 
застройщиков сетуют на от
сутствие различных строй
материалов, две трети—на 
трудности с приобретением 
кирпича, цемента и гравия, 
17 процектов—.Лесоматери
алов. На день проверки в 
трех сельских магазинах 
райпотребсоюза - имелись 24 
заявкой на приобретение 
■1.400 листов шифера. Жи- 
тешь п. Первая Тига И. С. 
Голнткин уже около года не 
имеет возможности пере^ 
■К|рыть свой дом, житель по
селка Усть-Бакчар В. С. 
Бочкарев более 'двух меся- 
■цев ожидает цемента... 
Есть потребности в бели
лах, кровельных материа
лах, олифе, цементе... В 
магазине строительных ма
териалов райцентра не вв
едется учет каждого застрой
щика, не анализируется по
купательский сцрос. Дирек
тор |райпо Сергеев лишь 
ссылается на трудности с 
поставкой и слабой произ- 
водствеенной базой.
I (Строительные материалы 
■часто минуют население 
еще и потому, что по ини- 
■циативе райисполкома они 
распределяются предприя- 
т-ияим, организациям и уч- 
режденеиям. За прошлый

■год и пять месяцев нынеш- 
■него из реализованных 
строительных матереиалов 
■на 534 тысячи рублей—26,8 
процента отпущено хозяй
ствам и учреждениям. Только 
райпо отпустило 19 процен
тов краски, 3 5 .— шифера, 
39—цемента и 73—рубйро- 
ида. Такое же положение и 
в отделах рабочего снабже
ния. И уж совсем из рук 
■во:н плохо организована до
ставка материалов настрой- 
площадки. К услугам за
стройщиков — 1 0 -тонный 
«КамАЗ» с высокими бор
тами. Разве можно в гаком 
кузове отвезти два ящика 
со стеклом?

Есть и другие проблемы, 
связанные с оказанием ус
луг по обработке лесомате- 

, ■риалов, отсутствует служба 
проката строительных ме
ханизмов и оборудования.

Главная причина сверты
вания индивидуального 
■строительства в том, что в 
районе взят ку.рс на реше
ние жилищной проблемы за 
■счет государства. Несмотря 
на реко'мендации правитель
ства, обл.исполкома, Чаин
ский райисполком занял 
прочную позицию ограниче
ния индивидуального стро
ительства, хотя на словах и 
ратует за его развитие. За 
!«круглым столом» редак
ции районной газеты пред- 
кедагель райисполкома 
'В. С. Старцев признал, что 
'В индивидуальном строи
тельстве дела идут, как 'В 
крыловской басне «Лебедь, 
'Рак и Щука». «Нр без ак
тивного строительств^, — 
сказал он далее,— вперед 
не продвинемся. Это надо 
помнить всем и действовать 
сообща, находить общий 
язык, жить заботами чаин- 
цев, а не узковедомствен- 
■ными...». Но это ведь об
щие слова. А где конкрет
ные решения, которые .обя
зали бы действовать в од
ном направлении?

Изучая нелегкий вопрос 
строительства жилья, мы 
пришли к твердому убежде
нию: картина может корен
ным образоси измениться, 
если райисполком, исполко
мы сельских Советов ста- 
'нут во главе этого процес
са. Приведут в движение 
все резервы.
t В. КАРЕВ,
* инспектор областного 
' комитета народного 
' контроля.

П О Е З Д  
НА СЕДЬМОЙ 

П У Т Ь . . .
Дежурный по станции Томск-П Надеж

да Тихоновна Костенкова нажимает на 
кнопки — и установленный налрдтав 
пульта стенд-схему рассекла белая пунк
тирная линия.
. — Видите, появились красные черточ
ки? — Виктор Николаевич Данилец пока
зал на окончание белого пунктира.— Зна
чит, на станхрю входит поезд. Товарняк, 
кажется. Теперь он проследует по этому 
«каналу» на седьмой путь. Дорогу составу 
обеспечивают наши приборы я электроуст
ройства... Вот что такое автоматическая 
централизация.

Так начальник Томской дистанции сиг- 
■нализации и связи завершил свой рассказ 
о ведущем, пожалуй, с точки зрения безо
пасности движения, подразделении желез
ной дорог». M.H6 ' вспомнились сразу десятки 
специалистов, встреченных нами за двух
часовую экскурсию и . незримо стоящих
сейчас за четкой благополучной схемой. 
Людей, прекраснб знающих свое дело. 
Следя за пульсирующим красным отрез
ком-поездом, двигающимся к условной 
точке, думаю о том, что в этом спокойном 
движении — отражение их профессиона
лизма.

Белорусский метод  ̂ работы, который 
второй год внедряют ' в Томском подотде
ле Тайгинского отделения Кемеровской 
железной дороги, требует, как известно, 
максимальной путевой автоматизации. 
Только за счет ее можно высвободить ра
ботников непрестижных профессий, сокра
тить обслугу в целом. Дистанция сигнали
зации и связи, откуда мы ведем репортаж, 
как раз производит обслуживание автома
тических приборов и узлов на всех 360 
километрах стальной колеи от Тайги до 
Белого Яра.
■ Общую ситуацию на перегонах контро
лирует диспетчер. С Ольгой Николаевной 
Набоко не удалось побеседовать и мину
ты. Переговорила по селекто'ру-раздался 
телефонный звонок. Затем снова «встрял» 
селектор: где-то на линии мелкое повреж
дение, просят электромехаников.

— Горячий денек?
— Считайте, обычный ритм, — отвеча

ет Виктор Николаевич. — Диспетчер, уч
тите, у нас главная фигура. И не фор
мально. На днях вот отключилась система 
централизации между Коньшовом и Том- 
скоМ-Северным. От оперативности диспет
чера при устранении неисправности зави
село многое. Надо отметить, теряться в 
сложных ситуациях наши специалисты не 
привыкли.

А если повреждение в связи? Тогда ин
формация поступает в линейно-аппаратный 
цех. Сегодня, в четверг, ее примет смен
ный диспетчер Н. В. Ксенсфонтова. Опыт
ный мастер, за. плечами которого свыше 
десятка лет практики после окончания 
Томского железнодорожного техникума, 
Наталья Валентиновна незамедлительно 
примет меры. И они будут эффективными. 
Такая уверенность осталась у меня не слу
чайно. Во-первых, «к нашей смене замеча

ний пока не было». А потом... Внушитель
но выглядит разнообразная аппаратура, с 
помощью которой устанавливается связь с 
ремонтными бригадами на линии, подается 
«нить» поездным диспетчерам, определя
ется—далеко, где-нибудь за 1 0 0 — 2 0 0  ки
лометров от Томска,—местР обрьша про
вода. Одной «ниткой» железнодорожники, 
разумеется, не обходятся. Она дублирует
ся.

Несмотря на то, что в смене всего двое, 
опера'горов (до введения белорусского ме
тода было четыре). они превосходно 
справляются с обязанностями. Подспорь
ем этому —. новые аппараты, из года в 
год поступающие в цех... Однако и ста
ренькие. и ультрасовременные блоки тре
буют тщательного ухода, периодического 
ремонта — короче говоря, профилактики. 
Ее выполняет, • в частности, инженер-из
меритель молодой специалист из Омска 
Наташа Петрова. Она привычно притули
лась тут же, в рабочем зале, на пристав
ном столике между двумя «стенками» с 
аппаратурой, внимательно обследует сня
тый блок с микросхемами.

— Наша задача — довести автоматику 
до совершенства, — скажет позднее В. Н. 
Данилец. — До такого уровня,. который 
позволял бы и полностью заменить лю
дей. и выполнять функции самоконтроля. 
Поэтапно пополняется сложное хозяйство. 
За минувший год установили две автома
тические телефонные станции, завезли 
сотню портативных «переговорников» для 
составителей поездов, смонтировали при
бор для обнаружения перегретых букс по 
ходу состава и систему индивидуального 
оповещения ремонтников-путейцев, продол
жаем переоснащение неохраняемых переез
дов. Все срабатывает на безопасность дви
жения.

Уже направляясь вдоль железнодорож
ных путей, мимо обыденной станционной 
суеты — прибывают и убывают поезда, 
идет переформирование составов, обследу
ются рельсы и стрелки — к дежурному по 
станции, встретили электромеханика В. Б. 
Белова. Он возвращался с осмотра посто
вых устройств (стрелок, светофоров). Ос
тановились перекинуться словом, тем бо
лее что настроение перед праздником у 
ветерана было приподнятым. Потолковали 
о хозрасчете, на который переведены нын
че несколько цехов дистанции, о бригад
ном методе обслуживания автоматики. Ва
силий Борисович — человек основатель
ный, не преминул' свернуть к проблемам, 
В условиях передового метода электроме
ханикам не удается пока установить хо
рошие отношения с путейцами и службой 
движения. Иногда мешают друг другу. До
пекают хулиганы: бьют стекла светофоров 
и разживаются линзами. В результате сиг
нал может исказиться, а это самое страш
ное, когда машинист едет на ложный 
свет!

Красная змейка на стенде миновала 
ступеньки углов-стрелок и замерла на 
белой прямой. Товарняк прибыл на седь
мой путь. Дежурный делает пару пере
ключений (читайте: блокирует цепочку же
лезнодорожных стрелок), В станционных, 
будто на карте; обозначениях пролег «ко
ридор» иной конфигурации...

На сей раз состав провожают.
Н. ЧУКОВ.

НА СНИМКАХ; быстро находят «кон
такт» с железнодорожной автоматикой 
электромеханики В. Б. Лоскутов, В. Б. 
Белов, И. В. Айкин; если «на связи» сме
на Н. В. Ксенофонтовой (снимок вверху)— 
связь будет надежной!

Фото Н. Потапова.

З А В Е Т М Ы Й  

К О Д  В Ц
Чудом прогресса рядовую 

электронную машину уже, 
пожалуй, не назовешь: при
выкаешь как к повседневно
му инструменту. Вычисли
тельная техника властно 
входит в будни н железно
дорожников. На протяжении 
года томичи активно «об
щаются» с созданным в Ке
мерове дорожным ВЦ. 
Ничего сложного. Набира
ешь на телетайпе специаль
ный код, и нужная инфор
мация поступает от машины 
незамедлительно.

Теперь, нажав на клави
шу, можно тут же узнать, 
как сработали станции под
отдела за любой день меся
ца, какова обстановка с пе
ревалкой контейнеров, точ
но ли по расписанию идет 
пассажирский поезд. Преж
де, чтобы получить эти дан
ные, приходилось названи- 

,вать на станции, А пока-то 
' соберут необходимые циф
ры...

Мы не только потребите
ли. но и поставщики инфор
мации в вычислительный 
центр. Когда, например, 
формируется грузовой по
езд, наша слунйа передает 
в Кемерово данные о нем. 
Указываются вес и длина 
состава, номера вагонов и 
станции назначения. Пред
ставляете, как это удобно? 
Поезд до Тайги еще не до
шел, а там уже знают, что 
куда отправить, вовсю гото
вятся к сортировке. Пря
мая экономия времени при 
обработке вагонов! Раньше 
надо было получить сопро
водительные документы да 
разметить мелом на вагонах 
дальнейшее направление... 
Выигрыш от АСУ и в том, 
что диспетчер дороги или 
Министерства путей сооб
щения может в любой мо
мент сказать, где находится 
вагон с определенньш номе
ром. Это дает возможность 
лучше учитывать подвиж
ной состав.

Связь с кемеровским ВЦ 
имеют у нас технические 
конторы Асина, Белого Яра, 
Томска-П и других крупных 
станций. Рассчитываем соз
дать свой вычислительный 
центр. Помещение для него 
«доводится до кондиции», и 
в будущем году начнем ус
тановку ЭВМ. С вводом 
своего ВЦ информацию бу
дем получать значительно 
быстрее, она станет более 
разносторонней.

А. ВИНОКУРОВ, 
заместитель начальника 
Томского подотдела 
Тайгинского отделения 
Кемеровской железной 

дороги.

КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ
•  Отправление грузов— 

один из основных показате 
лей у железнодорожников 
За полугодие они погрузи 
ли 1.477 тысяч тони различ 
ных материалов я  оборудо 
вания, выполнив задание на 
102,5 процента. Дополни
тельно удалось отправить 
78 тькяч тонн — примерно 
26 составов.

Достигнуты плановые ре
зультаты по Томскому под
отделу к за ? месяцев. От
личились машинисты тепло
возов В. В. Тихонов, Ф. Ф. 
Батурин.

#  Известны у томских
железнодорожников своим 
профессионализмом коллек
тивы пассажирского вагонг 
ного депо и дистанции эле- 
■ктроснабжения. По итогам 
соревнования за второй 
квартал они стали лидерами 
по Тайгинскому отделению 
Кемеровской железной доро
ги. Накаязше профессиональ
ного праздника передовикам 
вручены переходяцще
Красные знамена, премии. 
Возглавляюц подразделения 
коммунисты В. А. Циммер
ман и Ю. А. Южанин.

А к т у а л ь н о !  ■ lU iu iim iiiiH iiim iiiiiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiu iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiM iiiiiiiiiiiiiu iiiH iiiiiiiH iiu iiiiiiiiiiiiiiiiim iiiiii

Хлеб прямо из печи
в  ответ на жалобы томи

чей на качество формового 
хлеба из пшеничной муки 
первого сорта в коллективе 
хлебозавода номер 4, на 
хлебокомбинате и на колле
гии управления хлебопекар
ной промышленности состо
ялись серьезные обсуждения 
этого вопроса, намечены 
меры по устранению недо
статков. Но в целом а-адо

сказать, что этот хлеб реа
лизуется в торговле в тече
ние суток с момента выем
ки. Непроданный за это 
■время возвращается для 
переработки.

Для лучшего сохранения 
свежести хлеба на хлебоза
водах номер три я четыре, 
в сухарнб-булочвом цехе, ус
тановлены камеры из поли
этиленовой п-ленки, для

производства июдользуется. 
молочная сыворотка.

Прекратить выработку 
белого подового хлеба, как 
предлагают некоторые, мы 
не можем, поскольку он 
еще пользуется спросом. 
Выпечка его осуш.ествляется 
согласно заявкам торговли 
в ночную и утреннюю сме
ны, и сразу хлеб направля
ется в магазины.

Продажа горячего хлеба 
производится в фирменном 
магазине хлебокомбината 
«Нива», что по улице Бе
линского и в Баранчуков- 
ском переулке. Заканчивает
ся устаноВ1Ка павильонов по 
продаже горячего хлеба во
зле хлебозавода номер три, 
на улицах Водяной и Мичу
рина.

Н. ПЕТРАЧКОВА, 
начальник управления 
хлебопекарной лро№ь?ш- 

левностн.
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f % f k  ДЕКАБРЯ 1934 
года секретарь 
Томского , горкома 

ВКП(б) Василий Никуль- 
ков проходил партийную 
чистку на заводе «Метал
лист». Он рассказал рабо
чим свою жизнь...

В ,м.яе 1917 года вступил 
1 в партию, ему тогда испол- 
: нилось восемнадцать лет. В 
I 1918 году организует в 
; родно.м Калаче Воронеж- 
гокой rj'CepHHH укам РКП(б) 
и уездный исполком Сове
тов. Когда город заняли 
(банды генерала Краснова, 
на.значается уполномочен
ным прифронтовой полосы. 
•В 1919 году создает в Ка- 
•лаче ревком и становится 
его председателем. В 1920 
году — секретарь Воронеж
ского уездного комитета 
партии и член коллегии гу
бернской ЧК. Затем недол- 

, го работает уполномоченным 
I Паркомцроса по ЦЧО (Цен
тральная черноземная об
ласть, с центром в Вороне
же). В конце, 1928 года на
чинается его работа в Сиби
ри. В 1929— 1930 гг. — зав- 
орг Омского окружкома, 
секретарь Рубцовского ок
ружкома ВКП(б). Затем в 
Новосибирске работает сек- 
ретаречл* - парторганизато 
ром водного транспорта. 
чле.н секретариата Запсиб- 
«райкома ВКП’(б),

15 января 1932 года на 
3-й Томской городской парт
конференции избран в со
став горкома, пленум из
брав его секретарем Том- 

{ского горкома ВКП(б).
I Газета «Красное знамя» 
j сообщала с собрания на за
воде «Металлист»: «Рабочие 
охарактеризовали тов. Ни- 
иулькова как крепкого, ис
пытанного большевика - ор
ганизатора, умеющего моби
лизовывать массы на борь
бу за генеральную линию 
пэрти».

Мне писать об этом чело
веке, о Василии Иосифови
че Никулькове, и легко, по
тому что я хорошо знаю его 
по совместной жизни и по 
документам, какие я изучал, 
и тяжело, потому что он 
самый родной для меня че
ловек на земле, так же,' как 
и моя мать — Александра 
Александровна, и есть ду
шевная неловкость в том, 
чтобы публично говорить 
добрые слова о родном че
ловеке, опаска, чтобы твоя 
любовь не помешала твоей 
объективности. Но есть ис
торическая необходимость, 
я бы сказал, чрезвычай
ность в том, чтобы одолеть 
эту неловкость, правомер
ную в других, нормальных, 
обстоятельствах. Сейчас не- 
мало_̂  публикуется воапоми- 
наний детей о репрессиро
ванных отцах и .матерях. 
Это особые воспоминания, 
это ведь .возрожденный го
лос тех, кто. насильс^рвенно 
был вырван ш  народа, ок
леветан перед ним и ни сло
ва не мог промолвить в 
свою защиту. Их задушен
ный голос и прорывается 
сейчас в усгах их детей.

Мне и легко, и трудно 
писать эти заметки ещё и 
потому, что образ отца я 

I воссоздал довольно ' всесто- 
' ронне в романе «В буче», 
который в большинстве глав 
посвящен именно Tomckj' 
тридцатых годов. Роман 
был издан в 1964 году, . д 
после XXIII съезда КПСС 
на его переиздание было 
наложено вето. Не издавал
ся он вот уже больше чет
верти века, но продолжает 

I ходить по читателя.м. В пре-

линские методы и темпы, 
оно привьшло работать в 
условиях чрезвычайных мер, 
оно так и не освободилось 
до конца от психологии 
гражданской войны. И Ста
лин воспользовался такой 
атмосферой, всячески разду
вал напряженность, чтобы в 
конечном счете обрушить 
преступный террор на них 
самих.

Так я понимаю поколение 
наших отцов.

Известный барнаульский 
писатель Марк Юдалевич 
несколько лет назад пере
сказал мне такую историю. 
Однажды он разговорился со 
старым' большевиком, кото-

овощей. Это в собственжш 
районе секретарь горкома 
назначается особоуполномо
ченным! Так в гражданскую 
войну секретари укомов на
значались председателями 
ревкомов. И вот НикулЛ'ОВ 
подписывает уже не поста
новление горкома, а «При- 
каз, от 4 октября 1932 го
да»:

«На полях лежит 850 
тонн овощей, создана угро
за их гибели.

Приказываю:
1. Под личную ответствен

ность руководителей органи
заций дать лошадей и вы
везти овощи по разнаряд
ке...

варе жду подробной инфор
мации о выполнении фин- 
плана по каждому отдельно
му платежу, Яковлева».

Томск образцово подгото
вился к от.мене карточек на 
хлеб. Было дополнительно 
открыто в городе сто хлеб
ных магазинов—в пять раз 
больше, чем существо.вало 
до этого; на хлебозаводе обо
рудовано 1 2  новых печей, 
восстановлено 1 0  мелких 
хлебопекарен, организованы 
курсы пекарей, ибо надо бы
ло теперь учить их, как 
говорил секретарь горкома, 
«затейничеству» — выпе
кать не только буханки, но 
и сушки, сайки, печенье.

ПОМНЮ , еще такой 
эпизод. В одно из 
воскресений отец и 

уполнамоченный НКВД по 
Томску Подольский решили 
проехать по городу, не знаю 
уж, с какой целью. Отец 
прихватил и меня. Он вооб
ще нередко таскал меня с 
собой, вероятно, элементар
но компенсируя этим свою 
тоску по общению с сыном, 
с которьш не общался не
делями при своих разъез
дах и занятости.

Мы поехали по городу, в 
том числе заглянули в Дом 
крестьянина, который сто
ял где-то воёле 'Ушайки. В

С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И .

словутый застойный период 
некоторые преподаватели об
щественных наук из вузов 
Новосибирска говорили мне, 
что они используют книгу в 
своих лекциях. Теперь ро
ман, кажется, воскрешает
ся; готовится его издание в 
«Библиотеке сибирского 
романа».

Когда роман «В буче» 
печатался в «Сибирских ог
нях», тогдашний главный 
редактор . Виктор Лавренть
ев, говорил .мне:

■— Послушай, ты что так 
обращаешься со своим ге
роем? То любишь его, то 
вдруг такое черное пятно 
наложишь, ну пря.мо с не
навистью.

Насчет ненависти Виктор 
Владимирович, конечно, за
гнул. Но я ' и вправду пы
тался одолеть чисто сыно
вьи чувства и нащупать в 
образе отца типические чер- 
тьг партийных руководите
лей 30-х годов. При всей 
чистоте, их помыслов, при 
множестве добрых дел, ко
торые они совершили, все- 
таки именно это поколение 
парт.руководителей подхва
тило и распространило ста-

р>1й вспоминал, как в 1929 
году в Рубцовск приезжал 
Сталин. Он вызывал к се
бе работников окружкома! 
исполкома, прокуратуры, 
председателей колхозов и 
вершил суд и расправу. Си
дел он в кабинете секрета
ря окружкома, на его месте, 
а сам секретарь, которым в 
ту лору и был как раз Ни- 
кульков, притулился сбоку. 
Дошла очередь и до этого 
Самого теперешнего суаро- 
го большевика. Сталин пос
ле краткого опроса опреде
лил его как саботажника и 
велел выложить на стол пар
тийный билет, взял билет и 
положил его в нагрудный 
карман своего кителя. Ни- 
кульков пытался объяснить, 
что это .молодой работник, 
что недостатки он способен 
исправить. Но в ответ на 
это Сталин лишь выговорил;

— Он исключен из пар
тии. Может идти.

Когда Сталин уехал пос
ле погрома окружного парт
актива, иснлюче1нный вместе 
с другими пострадавшими 
пришел к секретарю окруж
кома в шоковом, как сказа- • 
ли бы теперь, , состоянии. 
Никульков сказал ему:

— Походи' пару месяцев 
беспартийным. Билет теперь 
уже не вернешь, но мы те
бя снова при1ием на общих 
основаниях.

Действительно, через не- 
скол!;ко месяцев бюро ок- 
руж1кома снова приняло его 
в члены ВКП(б).

И ВОТ ТОМСК, Второй 
по значению, после 
Новосибирска, город 

в Западно - Сибирском крае. 
Политехнический институт 
называли кузницей кадров 
для Кузбасса. Завод «Ме
таллист», собственно, весь 
работает на Кузбасс, вьшус- 
кая электросв^ла, колон
ковые отбойные молотки, 
шахтные вагонетки -и кон
вейерные решетки. Единст
венный в крае университет. 
Строится фабрика каран
дашной дощечки, тоже един
ственная в Сибири. В Том
ске располагается управле
ние железной дороги, кото
рая тогда называлась Том
ской. И еще имеется огро.м- 
ный сельский район, зани
мавший тогда едва ли не 
половину нынешней Томской 
области.

Жизнь была напряжена 
до предела. Темпы непре
рывно наращивались, а па- 
ра.члельно росли и нехват
ки. Завод «Красное утро» 
однажды был остановлен из- 
за отсутствия дров, топки 
погасли, остыла масса для 
изготовления стекла. Гор- 
ко.м принял чрезвычайные 
меры для обеспечения горо
да топливом, кое-кто выле
тел из партии с грозным 
обвинением в «ставке на са
мотек».

С питанием в крае, в том 
числе и в Томске, было так 
пло'хо, что Никульков назна
чается особоуполномочен
ным крайкома ВКП(б) и 
•крайисполко.ма по уборке

3. Милиции проверить по
ставку лошадей и автома
шин».

Зто был тот самый год 
организованного голода, ко
гда вымирали 'Украина и По
волжье, когда и Сибири до
сталось гоже, хоть и не в 
таких масштабах. Вот когда 
еще' слагался администра
тивно - командный стиль на
ших партийных органов! Не 
от хорошей жизни слагался, 
а по великой нужде. Это 
потом он вошел в плоть и 
кровь, хотя нужда в нем 
уже и отпала.

В том же, 1932, году «Кра
сное знамя» публикует «От
крытое письмо секретаря 
горкома ВКП(б) тов. Ни- 
кулькова бюро ячейки 
ВКП(б) и ВЛКСМ завода 
«Республика», бюро кол
лектива ВКП(б) и ВЛКСМ 
пединститута, секретарю 
горкама ВЛКСМ т. Клешни- 
ну... Ко мне обратились с 
открытым письмам пионеры 
и октябрята базы завода 
«Реопублша». База, насчи
тывающая 603 пионера и 
октябрят, в течение четырех' 
месяцев не имела вожато
го... Подробно ознако.мив- 
шись на месте с положени
ем базы, считаю, что пар
тийная и комсо.мольокая 
ячейки завода «Республика» 
обязаны в корне иэ.менить 
свое отношение вроде что 
«мы никакого отношения к 
базе не имеем»... Вы не 
обеспечили одной из глав
ных ваших обязанностей — 
не осуществили повседнев
ное политическое и практи
ческое руководство пионер
ской базой».

По негладкому стилю вид
но, что секретарь не «под
писывал» заготовленную по
мощниками бумагу, "а сам 
писал второпях, вгорячах.

От мобилизации топлив
ных ресурсов и организации 
вывозки овощей до изучения 
на ммте состояния пионер
ской базы — все сходилось 
к секретарю горкома, все 
было неотложно в то суро
вое время. Конечно, он ра
ботал не один, его сотова
рищи, члены бюро горкома, 
составляли не просто рабо
чий коллектив, но были 
еще и друзьями по-человече
ски: председатель гориспол
кома Г. Кролевецкий, зав. 
агитпропом горкома И. Радь- 
ко. уполномоченный ОГПУ 
Подольский, редактор ч<Кра- 
оного знамени» В. Босых. 
Еще не пришел срок массо
вого террора против пар
тийных руководителей на 
местах, господства доносов 
и разложения чистой пар
тийной дружбщ.

ПОНЕМНОГУ дело на
лаживалось, преодо
левался нервный хаос 

нехваток и сбоев. По итогам 
1934 года томичи получили 
такую телеграмму от нар- 
комфина РСФСР Яковле
вой:

«С удовлетворением от
мечаю, что Томский район 
продолжает оставаться на 
передовых позициях. В ян-

Я помню этот первый день 
торговли без карточек. Отец 
с , Кролевецким|, прихватив 
меня,, двенадцатилетнего 
школьника, спозаранку по
ехали по хлебным магази
нам. Помню улыбчивые, ка
кие-то ушокоенно-амягчен- 
ные лица людей в магази
нах, помню обед у нас дома, 
на который собрались и 
Кролевецкий с женой, и 
другие товарищи. Этот 
день запечатлелся в памяти 
тихой умиротворенностью, 
будто люди, надсадившись в 
работе, наконец закончили 
ее и сели отдохнуть, рассла
биться.

Но я помню и другие дни. 
Однажды, как всегда, я от
правился в школу зимним 
темным утром. Путь не
близкий: наша квартира бы
ла в особняке, где сейчас 
находится Дом ученых, а 
niKOvTa стояла на берегу 
Ушайки. В сильные моро
зы очень даже, нелегко да
вался этот путь пятикласс
нику. Но, .между прочим, 
отец ни разу не подвез меня 
в школу на горкомовской 
машине. Ни разу! Хотя я 
втайне обижался на него за 
это, но,..вяшлёдствин не раз 
мысленно благодарил, по
тому что это воспитало во 
мне хотя бы одну неплохую 
черту характера.

Так вот, пошел я в шко
лу, как обычно, а когда воз
вращался светлым днем, то 
вся улица Ленина была уве
шана склоненными красны
ми флагами с черной кай
мой. Эта траурная передана 
всем длинном пути все боль
ше накапливала в сердце не
осознанную, болезненную 
тревогу. Дома я узнал, что 
в Ленинграде убит Киров.

Через несколько дней, 
в день похорон Кирова в Мо
скве, отец произнес речь на 
граурно>м заседании в Доме 
Красной Армии. Он сказал:

В эту минуту орудий
ный салют возвестил миру 
о печали пролетариев.!. 
Классовый враг пытается 
внести в наши ряды тревогу 
и панику. Но наша партия 
не знает паники. На пар
тийном языке нет слова 
«паника»!

Он был хорошим оратором, 
умел находить слова и за
воевывать внимание слуша
телей. У него был сильный, 
мягкий голос, чуть-чуть 
распевный, с мягким зву
ком «г», «1воронежс«ий», 
южно-русский голос, я уве
рен, что ораторский та
лант непреложно составля
ет часть таланта руководи
теля вообще. Человек, кос
ноязычно вяжущий стандар
тные фразы, — ну какой 
же это лидер?

Говоря слова о классовом 
враге, отец, как и огромное 
большинство партийного ак
тива того времени, не подо
зревал, что пытается вне
сти в партию тревогу и па
нику не классовый враг, а 
Сталин, чтобы утвердить в 
такой мутной атмосфере 
свою единоличную власть.

полутемном помещении с 
мощными сводами было пол
но народу — кто лежал на 
нарах, кто сидел за столам, 
резали сало, играли в кар
ты. Наше появлеяие не про
извело ни малейшего впе
чатления. Отец носил ко
роткую меховую куртку и 
круглую шапку-финку. По
дольский был в обыкновен
ном черном пальто и тре
ухе. Они мало чем и отли
чались от обитателей этого 
.места.

Прошлись они по .кри
вым проходам между стола
ми и нарами, вдруг Подоль
ский шагнул в дальний угол, 
где лежал моложавый чело
век с усиками, в гимнастер
ке, на петлицах которой вид
нелись «ромбы», на живот 
была сдвинута кобура ре
вольвера, «Ого! - -  подумал 
я  с у важением. — Комбриг!».

Подольский потребовал от 
него документы, для убеди
тельности расстегнув верх 
пальто, из-под которого рез
ко сверкну.чи петлицы со 
шпалами и голубой окантов
кой. Человек встал, вынул 
какую-то бумагу и обижен
но сказал;

— ■ Я .ВЫП0 ЛЯЯ1Ю особое 
поручение—собираю сред
ства на помощь челюскин
цам.

Отец железным тоном, 
который, в общем, легко 
проявлялся в его мягком го
лосе, оказал Подольскому;

— Никаких таких сборов 
не объявлено.

Подольский рывком рас
стегнул кобуру у человека и 
вьшул оттуда железную 
болваночну, И «комбриг» 
сразу обмяк. Меня посади
ли рядом с шофером, а 
этот, то ли мошенник, то ли 
контрик, сидел позади меж
ду секретарем горкома и 
уполномоченным (НК1ВД( 
Что с ним было дальше—не 

. знаю, только этот эпизод 
естественно вписался в по
стоянную .уверенность, что 
кругам полно врагов, что 
они так и шныряют вокруг.

Что ж, все мы, и отцы, 
и дети, были сыновьями 
своего времег.чи. Помню, как 
отец однажды произнес с 
презрением:

— Шляпа—это антипар
тийный головной убор.

Сейчас-то этот афоризм 
просто кажется забавным.

А в другой раз отец с 
товарищами долго хохотали 
над названием промартели, 
не знаю, анекдотичной или 
в самом деле существовав
шей: «Красная синька»,

О ДНАЖДЫ в Томск 
приезжал секретарь 
крайкома Р. И. Эйхе. 

За несколько дней до его 
приезда отец привел домой 
на ужин огромного толсто
го латыша в военной форме 
с петлицами НКВД. Это был 
порученец Эйхе. Насколько 
я понимаю, институт пору
ченцев был введен после 
убийства Кирова, во всяком 
случае, отец с любопыт
ством, как о чем-то новом, 
слушал за столом рассказ 
гостя о его. я бы сказал

смертельных обязанностях: 
порученец по-длежал рас
стрелу. если прозевает по
кушение на 1̂ ководителя. 
за которым закреплен.

Теперь-то я думаю, что 
этот институт был введен 
Сталиным с двойной 
целью: и показать особую 
заботу о сохранности руко
водителей. и контролиро
вать каждый их шаг.

Позже я спросил отца:
— А тебе порученца да

дут?
Он усмехнулся:
— Нашему брату пору

ченцы не положены. — И, 
выдвинув ящик письменного 
стола, вынул наган. — Нам 
только такой «порученец» 
полагается...

В 1936 г. Василия Ни- 
кулькова перевели в Ново
сибирск. Сначала он рабо
тал заместителем заведу
ющего отделом школ край
кома ВКП{6 ), а вскоре был 
назначен заведующим гфай- 
оно. Отделы народного об
разования тогда занимались 
еще и вопросами культуры, 
полиграфии, ЛИТО. Руко
водил Наркомпросом в то 
время А. С, Бубнов, член 
ВРК в дни О'Нтяфя, на
чальник ГлавПУРа. Красной 
.Армии впоследствии.

А р е с т о в а л и  в . и .
Никулькова в июне 
1937 года, ког

да ему только что ис
полнилось 38 лет. Вместе 
с iHHM посадили и некото
рых томских товарищей. Он 
сидел во внутренней тюрь
ме новосибирского НКВД 
вместе со своим агитпропом 
Иваном Федоровичем Радь 
ко. Радько дожил йо январ 
ского (1938 г.) Пленума 
ЦК ВКП(б), после которого 
было освобождено по всей 
стране несколько тысяч 
невинно арестованных. 
Впоследствии Иван Федо
рович работал директором 
Шовосибирского книжного 
издательства.

Уже после войны он 
рассказывал мне о послед
них днях отца. Томичам, 
как говорится, «шили» ка
кое-то «томское дело», в су
ти обвинений по которому 
они внятно так и не могли 
разобраться. Никулькову 
еще дополнительно предъя
вили связь с Сырцовым. 
Был такой «антипа^ртяйный 
блок» Сырцов—Ломинадзе.

В 1929 году, когда Ни
ку льков^ перевели в Си
бирь, Сергей Иванович 
Сырцов работал секретарем 
Сибирского крайкома
ВКП(б). Во время X'VInapT- 
съезда в 1930 г. Сырцов, 
ра(ботавший уже председа
телем Совнаркома РСФСР, 
вздумал созвать на банкет 
всех I делегатов-оибиряков. 
Участие Никулькова в этом 
банкете было расценено как 
сговор с Сырцовым К то- 
■му же в 1937 г. был аресто
ван А. С. Бубнов.

Ну а самое главное, мне 
думается, было в том, что 
Никульков являлся делега- 
то,м XVII партсъезда. (Он 
был также делегатом XVI и 
XVII конференций ВКЩб), 
XVI съезда партии). Сей
час уже известно, что при 
выборах ЦК на XVII съез
де в 1934 г. против Стали
на было ПОДЯ'НО много голо
сов. Точные данные тайного 
голосования не опубликова
ны. Вообще результаты го
лосования по каждому чле
ну ЦК пе;рсонадьно есть 
только вплоть до VII съезда 
партии, а дальше 1Никогда 
такие данные не публико
вались. Так что' я могу 
сослаться только на старых 
большевиков, с которыми я 
много общался тридцать 
лет назад, когда работал 
над романом «В буче». Они 
уверяли, что почти четверть 
делегатов XVII съезда го
лосовала против Сталина 
Поэтому через Три года 
почти все делегаты этого 
съезда были репрессирова
ны. Съезд победителей, как 
называли его, оказался 
съез1дом вырубленных.

Всех этих причин по тем 
временам за глаза хватило 
для того, чтобы в. И. Ни
кульков был расстрелян в 
том же, 1937, году, в той же 
внутренней тюрьме новоси
бирского НКВД, на улице 
Коммунистической, бук
вально через дом от того 
дома, где я жил в то время 
с матерью.

Ну и какие еще слова 
тут н^окны?!

Вечная память им, чест
ным коммунистам, силы, 
таланты и энергию которых 
Сталин насильственно отнял 
у партии, у народа!

А. НИКУЛЬКОВ.

Рабочая гвардия >

ЦВЕТЫ ОТ ПОСРЕДНИКА

Тамара Климентьевна Петухова — слесарь механо- 
сооро^шых работ. Товарищи безоговорочно (признали ее 
лучшей по профессии. Сборку манометров (ветеран труда 
выполняет (только с высоким качестьом.

„ „ Фото А. Васильева.
Томский м анометровый завод.

ПОЛОЖЕНИЕ
' О Всесоюзном конкурсе на !лучшее 

освещение в {газетах, .журналах, 
по телевидению н радио уборки, 

сохранности и переработки урожая, 
заготовки кормов, подготовки 

животноводства {к зиме
Целью гнонкурса явмется привлечение работников ор

ганов печати, телевидения и радио к более активному 
участию в огавещении вопросов уборки, сохранности и 
переработки сельскохозяйствеяной продукции, заготовки 
'Кормов, подготовки животноводства к зиме, распростра
нения передового сельскохозяйственного опыта

В конкурсе участвуют журналиотские коллективы 
центральных, республиканских, краевых, областных (в 
том числе и молодежных), окружных, объединенных, го
родских, районных газет, журналов, комитетов по теле
видению и радиовещанию.

Для подведения итогов конкурса по центральным, рес
публиканским, краевым и областным органам печати,те
левидения, радио создается всесоюзное жюри; окружным, 
объединенным, городским, районным органам печати и 
радио республиканские, краевые и областные жюри. 

При (подведении Итогов конкурса учитывается;
—  освещение работы тружеников сельского хозяйства по 

вьтолнению решении XXVII съезда КПСС, XIX партийной (кон-
'’' " ' ’ЬСКОГО ,(1988 г.) Пленума ЦК КПСС, ро реалйза- 

циич Продовольственной программы СССР, повышению начест- 
ва продукции, росту производительности Труда;

—  пропаганда передового опыта .коллективов сельскохозяй
ственных предприятий, инициативных .хозяйственников, прак- 

эффективную оргтнзвцию  (труда и управления, 
экономические 'методы .хозяйствования, .обеспечивающих за
готовку кормов, уборку :урожая, сокращение «ютерь при тран
спортировке ,и переработке сельскохозяйственной продукции, 

‘технологии производства, эффентивиое использо
вание техники и удобрений, позволивших получить нанвыс- шие конечные результаты; учить напвнс

ррганизаторсной м идейно-политической работы 
партийных, советских, профсоюзных, комсомольских органи
заций по ^мобилизации трудящихся |на более аффективное 
использование (материальных и трудовых ресурсов (в сельском 

предприятиях ('агропромышленного комплекса,транспорте»
линГци1^°°*” '’ " ‘урк®''к®текого мастерства, 'оперативность луб- 

“  действенность опубликованных материалов.
Для премирования журналистских «оллективов об

ластных, краевых, республикаиских «  центральных орга- 
■нов п таги , телевидения и радио устанавливается 1 0  
пре.мий по 500 рублей каждая, в том числе:

— две премии для редакций центральных газет, 
журналов, Комитета по телевидению и радиовещанию:

— три премии для редакции газет,- журналов, коми
тетов по телевидению и .радиовещанию союзных республик;

— пять премий для редакций газет, журналов, 
комитетов по телевидению и радиовещанию автономных 
республик, краев и областей. П|0бедители будут отмече
ны Почетными грамотами Союза журналистов СССР

Всесоюзное жюри по согласованию с ВДНХ СССР 
рекомендует для экспонирования в павильоне. «Советская 
печать» и награждения Медалями ВДНХ журиалистские 
коллективы десяти газет, журналов, комитетов по теле
видению и радиовещанию, наиболее отличившихся в 
освещении уборки урожая-8 8 .

Призеров конкурса, а также меру их поощрения 
среди окружных, сбъединенных. городских 'И районных 
газет, определяют правления и бюро республиканских, 
краевых, областных, жу^рналистских организаций по’ 
представлению соответствующих жюри.

На конкурс представляются подбррки основных ма
териалов, опубликованных в печати или переданных по 
телевидению и радио в июле—октябре 1988 года, реко
мендованные правле'ниями и президиумами соответству
ющих журналистских 0 |рганизац1ий и согласованные с 
партийными комитетами.

Во всесоюзное жюри материалы присылаются по ад- 
'ресу; 119021 Москва, Зубовский бульвар, 4, с пометкой 
'«На конкурс на лучшее освещение уборки урожая-8 8 ». 
Последний срок приема материалов—5 ноября 1986 г 

Паступи1вши€ материалы рассматрива'ются всесоюз
ным жюри. Окончательное решение принимается секре
тариатом правления Союза журналистов СССР.

Итош KOHKyipca будут подведены в ноябре 1988 г.

— Выращивают я Том
ске розы?

— Цветоводы - люби
тели, наверное, да.

— Но ведь летом в 
цветочных магазинах они 
почти каждый день. .От
куда?

— С юга, скорее fece- 
го. привозят...

Не м н о г и е  в област
ном центре знают, 
что цветы, «  том 

числе и розы, выращивают
ся в теплицах совхоза «То- 
мич'". который находит>:я 
рядом с проспектом 
имени Фрунзе. Занимается 
этой работой сравнительно 
чоуольшой коллектив.

С бригадиром тщеточного 
цс.\а >1. Л. Гилевой знаком

ство состоялось быстро. Не 
терпелось посмотреть, как 
же выращивают цветы, и 
мы идем в теплицы.

Вот работнищы огромны
ми охапками несут алые 
пвоздтаи. А это—экспери
ментальная теплица выра
щивания роз, саженцы ко
торых привезены из Лат
вии. Можете представить, 
какая здесь красота: более
двадцати сортов, разнообра- 
зие оттенков —красные, ро
зовые, желтые, белые, бор
довые. Ведется отбор сор- 
т.ов, наиболее пригодньрс 
для наших условий, одно
временно изучается поку
пательский спрос... Коридо
ры цеха зелены от горшеч
ной рассады.

Любой, кто хоть недтного 
занимался цветоводством, 
знает, какой это кропотли
вый труд. Каждый цвето
чек, словно ребенок, требу
ет внимания, тепла челове
ческих рук. Такая это неж
ная продукция... Весь год— 
напряженные заботы; подго
товка почвы, вькадка са- 
жен1̂ е<в., ; (Круглог^очный, 
уход. Чуть где не (Доглядел, 
весь труд может пойти (на
смарку, а это и .материаль
ный, и, конечно же, мо
ральный ущерб.

— Так что люди заинте
ресованы работагь прибыль
но, — рассказывала М. А. 
Гилева, -тут ведь н за'рлл'а- 
та, и Л'рх-Э1!)и.

Бригадир охотно называ

ет лучших. Многое зависит 
от В. В. Сморчковой—она 
реализатор продукции. Раз
ный стаж и опыт у звенье
вых А. Т. Шпаренко, Т. А. 
Гейзер, Н. В. Ким, но есть 
и бесспсфное сходство — 
^льш ая преданность делу. 
Пример самостоятельности 
и инициатианости-гводитель 
автофургона А. Ф. Гейер; 
и цветы, куда надо, доста
вит, и документы аккурат
но сформит. М'ного хлопот 
у специалиста по борьбе с 
Щзетоцнымн (вредителями 
И, Е, Бело.усова. Старате- 
л€н_ сантехник В. Зоммер.

Конечно, не обходится 
без проблем. Например, для 
выраЩ1И'вания гвоздик грун
ты тяжеловаты. Не хвата
ет площадей под свои че
ренки. Посадочный матери
ал приходится завозить из 
других городов. Нужна ре
ставрация теплиц... И все 
же на выращивании цветов

«Томич» получает хорошую 
прибыль: в прошлом году
«цветочная доля» составила 
свыше половины от общих 
доходов.

Но почему же «Томич» 
со своей замечательной, так 
необходимой людям, продук
цией . малоизвестен? Н ет хо
рошей рекламы—это одно. 
Но, пожалуй, не главное. 
Основное заключается в 
том, что совхоз своей про
дукции... почти не продает. 
Единственная торговая точ
ка—маленький, невзрачный 
киоск на улице Кулагина.

В Законе о гос.ударсгвен- 
ном предприятии (объеди 
нении) оказано следующее; 
«П1ред!приятие (реалиэ(ует 
свою продукцию, вьшолняет 
работы и оказывает услуги 
в соответствии с хозяйст- 
венньми договорами с пот
ребителями, прс,1 г(рит'иями 
торговли и материально-

технического снабжения или 
через собственную сеть...». 
У «Томича» договорные от
ношения заключены сразу с 
двумя предприятиями—сов
хозом «Цветы» и «Томск- • 
горпрокатразнобытом». Вот 
и возникает между- произво
дителем и покупателем не
кий посредник.

Что от этого посредник 
получает? «Ничего, кроме 
обеспечения населения цве- 
там(И(,—говорит директор
«Цветов» Е Г. Лешко,— 
Материально мы даже тер
пим убытки». Эт.у неожи
данность подтверждает то
варовед хозяйства Л. Я. Са
вина. А суть в том, что, 
купив у «Томича» партию 
цветов, продать ее обязаны 
по той же цене. Да еще вы
браковка товара. Словом, 
никакой заинтересованнос
ти в сотрудничестве с «То- 
мнчом»,\ Но в то же время,

покупая цветы s других го
родах, можно реализовывать 
их по более высокой, чем 
закупочная, цене... Каких 
только несуразностей не 
преподносит наша действи
тельность!

Я сама была свидетель
ницей такого «нюанса тор
говли»: на витрине киоска 
красовались пионы, закуп
ленные, как выяснилось! в 
Вердене по 45 копеек за 
штуку (З1десь имеющие це
ну 70 копеек), а под при
лавком лежали гвоздики и 
розы «Томича».

Обратилась я с накопив
шимися вопросами к дирек
тору «Томича» А. В. Фили- 
монеико.

- -  Беда в том,-(-сказал 
он,—что нет у нас денег на 
строительство фирменного 
цветочного павильона,. Вез 
малого 40 процентов при
были отчисляем агропрому.

Оста(вщихся свободных 
средств едва хватает на ве
дение текущего 'ремонта... 
И вообще, если разобрать
ся, 'МЫ не имеем права про
давать свои цветы.

— ...?1
— Дело в  том, что они 

кем-то и когда-то отнесены 
к категории товаров народ 
ного потребления. Именно 
по этой статье и проходят 
в совхозе «Цветы» и 
«Томск1Ьрпрокатраэнобьтте».
• ...Так что, к сведению 
уважаемых томичей и, как 
принято говорить, гостей 
города, никому пока, ока
зывается, нет дела до того, 
чтобы буквально завалить 
Томск собственными, а 
главное—дешевыми цвета
ми. Или, может, проблема 
эта считается третьестепен
ной? Жаль, если так.

В. ;ЧУПРИКОВА, 
студентка отделения 
журналвстнкк .ТГУ,
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Программа 
«Здореаьа» 
в действии

Каждый третий больной, 
который обращается за ме
дицинской поеиощью в ле- 

; чебно - профилактические
' учреждения нашей области,

страдает заболеванием сер
дечно - сосудистой системы. 
Только артериальная гипер
тония распространена почти 
у трети работников некото
рых предприятий и совхо
зов области. Поэтому в по
следние годы в Томске 
серьезное . внимание уде
ляется укреплению матери
ально - технической базы 
кардиологической службы. 
Поднялся 9-этаж>ный кар- 
диохирур|гический ком
плекс, начато строительство 
корпу'са детской кардиоло
гии. Успешно развивается 
первый в регионе Сибири и 
Дальнего Востока кардио
логический диспансер. Для 
специализированной помо
щи жителям северных рай
онов создан мобильный ав
томатизированный кардио-

НА ПУЛЬСЕ КАРДИОЛОСИИ

{ логический диспансер на 
теплоходе.

Есть у кардиологической 
службы и немало проблем. 
Отсутствует система восста
новительного лечения. Меж
ду тем известно, что совре
менная система реабилита
ции в здравоохранении стра
ны определила коренные из
менения в профилактике и 
лечении ишемической болез
ни сердца. Достигнуто зна
чительное снижение смерт
ности пациентов при остром 
инфаркте миокарда, на 1 0

— 15 процентов уменьшился 
■процент фатальных ослож
нений: фибриляции сердца, 
кардиогенного шО'ка, острой 
сердечной недостаточности, 
диссеминированного внутри
сосудистого свертывания и 
т. д. Изменилось и отноше
ние врачей, общества к та
ким больнььм. Социальный 
пессимизм по поводу воз
можности активной жизни 
пациентов, перенесших ин
фаркт 'Миокарда, их полно
ценной трудовой деятельно
сти сменился обоснованным, 
хотя и сдержанным опти
мизмом. Появились другие 
представления о режиме 
двигательной 1активности^1а- 
цийнтов, сроках больнично
го лечения и временной не
трудоспособности, их трудо
устройстве.

Углубились и значитель
но пополнились наши зна
ния о механизмах и сроках 
адаптации сердечно-сосуди
стой системы больных ише
мической болезнью сердца 
к физическим нагрувкеЛ!. И 
хотя 'ЭТО один из частных 
вопросов клинической пато
физиологии, но он очень 
важен. Выявлены и уточне
ны причины, влияющие на 
трудоспособность, установ
лены пути нивелирования 
отрицательного воздействия 
на нее некоторых медицин
ских и социальных факто
ров. Хочется особо сказать 
о физических тренировках в 
реабилитации кардиологиче
ских больных. Сейчас уже

осмыслен накопленный в 
ми,ре опыт тренирующих на- 
rpj^OK. Получили новое 
развитие исследования пси
хических, психологических, 
сексологических аспектов 
ишемической болезни серд
ца. Анализ опыта реабили
тации кардиологических 
больных в СССР, социали
стических странах, многое 
позаимствовавших у нас в 
теории и практике, в дру
гих зкономически развитых 
странах убедительно свиде
тельствует о там, что соз
дание в нашей стране госу
дарственной системы поэтап
ной реабилитационной помо
щи больным инфарктом 
миокарда — это крупное 
завоевание социалистическо
го здравоохранения. Вопло
щение в жизнь этой систе
мы позволило вернуть к 
полноценной жизни и актив
ной трудовой деятельности 
75—80 процентов пациен
тов, перенесших инфаркт 
миокарда.

Реа'билитация больных 
инфарктам миокарда в рад- 
личных странах определяет
ся социально - экономичес
кими особенностями, вклю
чая различные варианты 
здравоохранения, социально
го страхования, националь
ные и 'местные традиции. По
этому нереально представить 
себе универсальную систе
му, :приемлемую для стран 
с различной социальной и 
политической структурой. 
Вместе с тем от ее постро
ения, включения в нее спе

циалистов различного про
филя — медицинского, фи
зического, психологическо
го, профессионального, со
циально - экономического, 
педагогического зависит ее 
■эффективность.

Больные, перенесшие ин
фаркт миокарда и ве'рнув- 
шиеся к своей профессио
нальной деятельности, зача. 
стую теряют достигнутый 
уровень двигательной ак
тивности, они все реже за
нимаются дозированной хо
дьбой, физическими трени
ровками, специальньпуш спор
тивными играми. У иных 
уже на первом году после 
перенесенного инфаркта воз
рождаются вредные привыч
ки, появляются новые нере
шенные психологические 
проблемы. И здесь требуют
ся дальнейшее наблюдение 
врача-кардиолога и лечеб
ная коррекция.

Для ряда больных необ
ходимо проведение повтор
ной реабилитации через год 
после перенесенного ин
фаркта. Поэтому важно вы
деление дополнительных 
средств на создание матери
ально - технической базы, 
увеличение штатов реабили
тационных центров.

Бели первый, стационар
ный, этап реабилитации 
больных инфарктам мио
карда в Томске решается на 
достаточно современном уро
вне, то почти отсутствует 
организация второй фазы

Трезвость — норма жизни Космический мост Земля—Марс

Несчастье
Настолько привыкли мы {к сообщениям об увечьях и 

тибели людей на транспорте по причине пьянства, [ что 
воспринш^ется эта статиспика как обязательная. И ре- 
вканя на нее становится .рввяодушной — вроде никуда 
теперь от пьяниц не | деться. Даже правительственный 
Указ со Мсеми^<сго строгостями против {Любителей спирт
ного не очень-то помогаец. Есть общество борьбы за 
трезвость, (патрулирует (по дорогам наркологическая 
служба. И купить алкоголь |в магазинах почти невозмож
но, а пьяных за |>улем все больше и больше. Что же про
исходит? (Найти ответ на (этот вопрос , мы попытались в 
Кожевниковском районе, (где обстановка наиболее небла
гополучная.

~  На асфальтовых до
рогах или грунтовых, про
ложенных по перелескам на 
период сенокоса, автомо
биль и мотоцикл могут уп
равляться только трезвыми 
водителями, — говорит . на
чальник райо:шого 9 тделе- 
ния госавтоинспеюции Ген
надий Иванович Ковален
ко.—Но даже когда в памя
ти есть трагичеошй пример 

‘ гибели бЛ'Ижайшего род- 
ствекн'ика, и то это пра'вшю 
не становится законом.

Ведь, кажется, совсем не- 
давво разбился на мотоцик
ле брат Вла'димира Абра- 
■мова. Был.пьяным за ру
лем. перевернулец. А знали 
его в совхозе «Заветы Ле- 

■ Нина» как непьющего, хоро
шего парня. Вернулся из 
армии, завел семью, избра
ли его депутатом сельсове
та. И ест-—'Нелепая смерть. 
Наверное, такое горе долж
но было в семье Абрамо
вых определить иное отно
шение к спиртноМ|у. А уж 
сам Владимир, работавший 
в совхозе шофером, навсег
да мог запомнить причину 
трагв’Дии с братом. Это тот 
случай, когда не нужны на
ставления общества борьбы 
за трезвость. Омерть—са
мый жесто'кий и самый убе
дительный аргумент. Но 
сейчас сам Владимир ли
шился ноги, получил тяже-' 
лые телесные повреждения 
—и все из-за того же спирт

ного.
В тог день Владимир Аб

рамов был занят со своим 
автомобилем на заготовке 
кормов. Утром с водителя- 
iMH Ю. Конновым, Е. Гаври- 
■лоБьга и трактористом 
А. Изотовым они распили 
бутылку' водки, в обед до
бавили еще. А вечером ра
бочий совхоза В. Сусенков 
принес на. поле брагу. 
Ночью Владимир Абрамов 
поП'ал под комбайн.

И ведь не был он пьяни
цей. В гараже о нем мне
ние единодушное и очень 
уванштельное. В кабине 
машины Абрамова .всегда 
был переходящий красный 
вымпел, на котором значи
лась: «Передовой водитель». 
Так почему же случилось 
несчастье? Коллектив, в 
Ноторам пил Владимир; ра
ботает по бр'игадному под
ряду. Но вряд ли эта про
грессивная форма организа
ции труда имеет отношение 
к употреблению спиртного, 
'Как-то, выступая по телеви
дению, профессор Томского 
'медицинского инстиггута 
'Е. Д. Красин назвал ситуа- 
’ЦИ'Ю, когда даже непьющий 
человек вынужден делить 
to  всеми застолье, «терро
ром среды».

И, думается, что сейчас 
разгул пьянства в Кожев
никовском районе связан с 
теим, что нет всеобщего 
осуждения ' этого явления.
О факте коллективной 
'пьянки в ссюхозе «Заветы 
’.Центана* говорил на собра- 
ПИ'И партийного актива пер
вый секретарь райкома 
партии В. И. Певнев. Былв 
'Б е л ен о  обсуд.чть этот слу
чай во всех хозяйствах. Но

в самом совхозе никакого 
собрания и заседания по 
этому поводу не состоялось. 
Хотя пьянки стали для хо
зяйства явлением характер
ным. Нынче задержано за 
рулем в нетрезвом состоя- 
'нии семь представителей 
совхоза. Это самая утро- 
жающая статистика в рай
онном отделении ГАИ. Од
нако в документах совхоз
ного отдела кадров зафик
сирован только один слу
чай. Почему же такое все
прощение? Ведь за этой 
умиротворенностью — за
губленные жизни.

В один из вечеров в Ко- 
жевниковском районе за 

'рулем мотоциклов оказа
лось девять пьяных. Факт— 
примечательный не только 
количеством нарушителей 
правил, но и диалогами с 
ними.

— Что пили?—спрашива
ет автоинспектор задержан
ного.

— Ну, эту... 'Как ее? Ну, 
от которой м у х и  ДОХНй'Т.

В отличие от этого мото- 
цикя'иста/, непритязательно
го к дегустациояньм качест
вам напитка, А. М. Федо
ров, водитель ПМ'К-831, 
пил водку.

— Пили на работе? — 
спрашивают его.

— Да, сегодня первый 
день из отпуска.

выздоровления, которая мо
жет осуществляться э л е к 
тивно только в условиях 
пригородного кардиологиче
ского санатория. Много лет 
этап восстановительного ле
чения успешно осуществля
ет 'НИИ курортологии и фи; 
зиотерапии;. Однако из-за 
ограниченности его возмож
ностей санаторное лечение 
получает' лишь треть боль
ных трудоспособного возра
ста. Все это приводит к то
му, что восстановление тру
доспособности снижается с 
80 до 65 процентов и ни
же, особенно в районах об
ласти. ■ Огромное значение 
санаторный этап реабилита
ции имеет для кардиохирур
гических больных. Следует 
уже сейчас серьезно думать 
о ближайшей перспективе 
— санаторной реабилитации 
больных ишемической бо-  ̂
лезнью сердца, перенесших 
операции аортокоронарного 
шунтирования и оператив
ную коррекцию нарушений 
мозгового кровообращения. 
Эти больные также должны 
возвращаться к труду. Вол
нует нас и восстановитель
ное лечение детей, перенес
ших операции по поводу 
врожденных пороков сердца, 
другие заболевания, в том 
числе 'Ревматизм. Это очень 
серьезная проблема, вклю
чающая параллельно с лече
нием воспитание, учебу.

Большие .надежды мы 
возлагаем на строящийся 
кардиологический санаторий 
на 500 мест в поселке Клю-
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чи. Очень важно было бы 
ускорить ввод в эксплуата
цию этого, очень нужного 
для здравоохранения обла
сти, объекта. Учитывая вы
сокую концелтрацию меди
цинской науки в Томске, 
следовало бы обсудить воз
можность создания научно- 
практического объединения 
кардиологического санато
рия, НИИ кардиологии и 
НИИ курортологии и физио
терапии с размещением на 
базе санатория соответству
ющих научных подразделе
ний.

Значительно улучшит 
специализированную помощь 
жителя.м области пансионат 
для учреждений Томского 
научного центра АМ'Н 
СССР. Сейчас в клиниках 
НИИ кардиологии и онколо
гии црохо,дят обследование 
и лечение лишь 30—40 про
центов иногородних боль
ных.

Особенно большие перс
пективы открываются с ор
ганизацией диагностического 
центра Толккого НЦ АМН 
СССР. -Это будет единый 
комплекс зданий с перехо
дами, поликлиникой, диаг- 
ностотескиш центром, кли
никой и пансионатом. Орга
низация отделения неотлож
ной кардиологии в област
ной клинической больнице, 
межрайонных кардиологиче
ских отделений, кабинетов, 
вертолетных бригад специ
ализированной помощи |боль- 
ным инфарктом миокарда, 
острьши нарушениями рит-

1ла сердца, Мозгового кро
вообращения (завершит си
стем,у специализированной 
помощи больным из районов 
области.

К решению этих проблем 
следует активно подклю
читься областному отделу 
здра'воохранения, и в част- 
.IioicTH <этдел|у а(втаматиза- 
ции с выходом на АСУ 
«Кардиология» Томской об
ласти.

Самые перспективные ме
ханизмы 'управления здо
ровьем заложены в профи
лактике. Приведу такой 
пример. В США с 1968 по 
1976 год были проведены 
исследования влияния раз
личных причин на смерт
ность ст ишемической бо
лезни сердца. Выяснилось, 
что снижение смертности 
составило 21 процент. При 
этом лишь 39,5 процента 
^было А'бусловлено внедре
нием новой технологии в 
диагностику и лечение, а 
54 процента — изменением 
образа жизни населения: 
ращюнальяым питанием, 
физической ’ активностью, 
контролем за весом тела, 
отказом от дурных привы
чек.

К сожалению, мьи не 
можем сегодня говорить об 
активном внедрении профи
лактических программ в 
здравоохранение. Неудов
летворительно внедряются 
программы первичной про
филактики. К этому оказа
лись неподготовленными и 
органы практического здра
воохранения, и население. 
Так, например, отдел про
филактической кардиологии 
совместно со спорткомплек
сом «Томь> создали хозрас
четный центр здоровья, где

пациент бесплатно (за счет 
средств промышленных 
предприятий) по направле
нию участковых и .цеховых 

■ терапевтов может провести 
комплекс оздоровительных 
мероприятий, А результат 
пока неудовлетворительный. 
В ЭТОЙ году не удалось 
сформировать достаточное 
количество профилактичес
ких групп. Причина: врачи 
привыкли лечить серьезную 
патологию и мало ориенти
рованы на коррекцию фак
торов риска и тем более — 
на повышение уровня здо
ровья здорового человека. 
Лишь около 70 процентов 
томичей являются на профи
лактические обследования, а 
половина отказывается от 
профилактических воздейст
вий. Очень малый процент 
населения заботится о нор
мализации образа жизни; от-: 
каза от курения и алкоголя, 
дополнительной еды между 
основными приемами пищи, 
регулярной физической 
активности и сна от семи до 
восьими часов в сутки. Все 
это не так уж сложно, а ведь 
именно образ жизни — оп
ределяющий фактор профи
лактики не только сердеч
но-сосудистых заболеваний, 
но и сахарН'Ого диабета, ра
ка и многих других хрони
ческих неинфекционных за
болеваний.

Все эти проблемы нашли 
отражение в областной це
левой программе «Здоро
вье». Ее реализация позво
лит существенно улучшить 
здоровье жителей нашей об
ласти.

Р. КАРПОВ, 
директор НИИ кардио
логии, академик АМН 

СССР.

. ~ V» , V /

— А с  кем пили?
— Ну, об этом не гово

рят!—с достоинством пари
рует водитель.

Есть в перечне недавних 
дорожных происшествий и 
перевернувшийся в кювет 
грузовик «ЗИЛ-131», на ко
тором водитель из Томска 
И. В. Михайлов, приехав
ший на уборку урожая, ре
шил ночью покатать деву
шек после танцев. В общем, 
зак-ономерный финал всякой 
пьянки — неотвратимость 
беды. И пусть сегодня уда
лось избежать встречи с ав
тоинспектором и не случи
лось никакого дорожного 
происшествия. И пусть 
завтра никто не узнал, что 
водитель был за рулем 
очень даже в нетрезвом со
стоянии. Пусть пронесло, 
обошлось без неприятнос
тей. Но ве1дь не может быть 
такая вседозволенность все
общим убеждением. Как-то 
председатель H oeonoK ipoB - 
ского сельсовета, где распо- 
■ложена центральная усадь
ба совхоза «Заветы Лени
на», сказал на одном сове
щании:

— По моим подсчетам, 
наши жители на водку, при
возимую из НЬвосибирской 
области, истратили уже сто 
тысяч рублей.

И, наверное, в этой ситу
ации самое страшное то, 
что появление поллитровки 
в любое время, в любом 
месте автоматически отклю
чает у людей чувство ответ
ственности и благоразумие.

э . с т о и л о в .
Кожевниковскив район.

По советскому проекту “вФобое» в июле нынешнего 
года начат полет к Марсу двух лшательных аппаратов. 
Двеспч дней спустя они ; станут спутниками планеты и 
*оудут проводить ее исследования. 400 миллионов кило
метров {разделяют Землю и '«Красную планету». Ее Ц ^ь- 
нейшее пзучоенве (будет новым тагом  советской , косми
ческой Иауки.

НА ^НИМКЕ: схематический рисунок будущего со
ветского спутника Марса.
‘ Фотохроника ТАСС.

По следам наших выступлений 

«Вот И разгулялись ребята»
' Под таким заголевком в газете «Красное знамя» 
'1 ап|реля оп.убликовано письмо, в котором сообщалось о 
оистематических 1Право1нарушениях 'несовершенйолетних 
детей на мичуринских участках и кражах личного иму
щества. Принятыми мерами устаноэлено, что эти право- 
Иарушения совершеды на участках по улице Алтайской 
одной и той же .группой подростков, не достигших 14 
лет. Меры приняты к -родителям, а подростки поставле
ны на учет в инспекции пю делам несовершея'нолетних. С 
«ими 'Ведется профилактическая работа.

Для предупреж1дения и раскрытия преступлений в 
этом мъкро-райсне организовано пагрулировакие силами 
общественности и милиции,

В отделе уголовного розыска УВД имеется специали
зированная группа, по борьбе с карманными кражами. 
Только в текущем году ее работниками задержано 43 
лица, в том чксле 26 малолетних карманников. 41 вор 
привлечен к уголовной ответственности.

Для усиления борьбы с квартирными -нражами в 
УВД создана специализированная группа. Ведется пре
дупредительная работа в микрорайонах, оде наи^бэлее 
часто совершаются такие преступления.

А. КУЧУМОВ, 
начальник УВД облисполкома.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

—Я работаю киномеха
ником. 'Имею |Лн я  ^ а в о  
в свое свободное время 
работать кочегаром?

Как мне должны за рто 
платить? \

А. ГЕРМАНОВА.
К ож евниковевай  район.
— На основании по

становления Госкомтруда 
СССР и секретариата 
ВЦСПС от 10 февраля 
1981 года киномеханикам 
разрешается работа по 
совместительству в одном 
и том же учреждении.

Оплата труда по сов
мещаемой должности (ра
боте) производится из рас
чета |установл€нной для 
этой должности (работы) 
ставки в зависимости от 
объема и качества вы
полняемой работы.

Предела в оплате за 
совмещаемую работу не 
установлено.

Отпуск и отпускные за 
сезонную работу не пола
гаются. ■ ♦ ★

— Имеет ли право яд- 
м и н нс^ци я (отказать в 
праве на обмен {ведомст
венного жилья? I

Куда следует обратить
ся ва решением вопроса? 

Л. ПОПОВИЧ, 
г. Томск.
— в народный суд.

— Пользуются ли ка
кими льготами па улуч
шение жилищных усло
вий ,участнни{и Ликвида
ции аварии на Черно
быльской АЭС?

Н. МАМОРЦЕВА.
г. Томск,
— Участники ликвида

ции аварки на Черно
быльской АЭС, если они 
не являются эвакуиро
ванными жителями тех 
мест, имеют право на 
улучшение жилищных ус
ловий на общих основа
ниях. * * «■

— Есть (ЛИ (льготы по 
оплате квартиры и Ком
мунальных услуг инвали
дам труда по общему за
болеванию? .

Н. ЩАДРИН. 
Томский район.
— Такие льготы зако- 

Н'ом не предусмотрены, 
если инвалид труда не 
участник войны.
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По инициативе общественности / при Советском фонде 
культуры создан совет по топонимии.

«Когда же 'вернут имя, знакомое по
классической литературе?», «Мы не допустим, чтобы 
1шен{а славных революционеров были стерты с Варты 
'Родины и заменены яа (церковно-дворянские названия!», 
«Переименования /стоят денег, я  лучше построил на 
них /еще одну школу», :«Как оградить от исчезновения 
память 1̂арода, запечатленную в  (названиях»—письма с 
такими вопросами и (гребояаниями сегодня сотнями полу- 
JraiOT редакции газет, (Советы народных депутатов.

С чем Связан такой интерес к географическим наз
ваниям? iC этим (вопросом к заместителю председателя 
совета по топонимии СФК филологу Михаилу ГОРБА- 
НЕВСКОМУ обратился (корреспондент АПН.

— По поводу переимено
ваний сегодня происходит 
та же борьба, что и по 
другим вопросам, поднятым 
перестройкой. У людей ра
стет ответственность за при
нятие любых решений, и 
почта свидетельствует об 
этом.
' — Чем будет заниматься 
совет?

— Охраной, вас|стаковле- 
йием, упорядочением назва
ний на карте. Необходимо 
разработать историко-линг- 
В!Ис т и ч € с к и й , юридический 
аспекты переименований. 
До сегод'няшнего дня отсут
ствует демократический ме
ханизм принятия решений 
'Об изменении названий.

— Переименования — 
процесс закономерный. (Лю
ди (не хотят жить в музее, 
и время от времени {согла- 
«овывают названия с эпо
хой. Однако эпидемия рере- 
шменований унесла менее 
чем за век столько топони
мов, сколько (исчезло с кар
ты за всю предыдущую ис
торию страны.

—'.Miaocoebie ^тереимено-) 
ва(ния на1чались в первые 
послереволюционные годы. 
У народа была тац сильна 
гордость за социальный про
рыв в будущее, что люди 
■давали детям, улицам, го
родам новые имена в честь 
революции.

К сожалению, не только 
'НОВЫМ объектам давались 
новые имена, но стирались 
с 'Карты стари'нные, отшли
фованные историей топони
мы.  ̂ Это было принципи
альной ошибкой, которая за
частую повторяется сегодня.

— Среди топонимов есть 
особая группа мемориаль
ных названий, хранящих 
память о каком-либо чело
веке. Некоторые были даны 
при жизни этих деятелей. 
Как появились на карте 
эти имена?

— Переименования в 
честь живущих деятелей 
партии и государства при
няли массовый характер в 
период 'Культа личности. 
Сталин награждал назва
ниями, как орденами, руко- 
во(дст1вуясь только своим 
желанием. Для преодоления 
этой тенденции в 1957 году, 
бьш издан Указ Берховного 
Совета СССР, который за
прещал давать названия в 
честь людей при их жизни.

— А как вы оцениваете 
тенденцию последних деся
тилетий—производить пере
именования ( в честь умер
ших деятелей?

— Географическую карту 
не стоит превращать в пан
теон. Я выступаю за воз
вращение городу Гагарину 
наз1вания Гжатск. А имя 
первого космонавта могут 
носить, например, океан
ский лайнер или научный
ИНСТИТ'УТ.

Подобные переим,енова- 
ния создают нрецедевты. И 
сегодня родственники писа
телей, героев труда, акаде
миков торпедируют все ин
станции просьбами переиме
новать улицу, поселок, про
спект в честь недавно умер
шего человеш..

■ -  Этот поток, очевидно. 
Можно было бы остановить, 
придав географическим 
названиям статус памятника 
культуры, которым облада
е т  архитектурные сооруже
ния, кинофотодокументы, 
рукописи.

— Совет считает это од
ним ИЗ своих важнейших 
дел.

— Ставит ли он задачу 
способствовать цозвраще- 
нню iHCTopH4eclaix имен?

— Да. - Очевидно, пере
именования городов должны 
коснуться в первую ачередь 
некоторых древних горо
дов, получшших мемори

альные названия. Мы полу
чаем тысячи писем от жите
лей 'Городов 'Куйбышева. 
Кирова и, .разумеется, Жда- 
'нова. Жители Каляни'на и 
Горького провели сборы 
подписей под предложением 
вернуть их городам старые 
названия, устраивали улич
ные шествия. Жители Азер
байджана выступают за 
возвращение городу Киро- 
вобаду древнего названия 
Гянджа, связанное ю именем 
поэта Низами. Б ближайшее 
время руководители фонда 
и совета по топонимии выс
тупят в газете «Известия» с 
открытым письмом Прези
диуму Берховного 'Совета с 
предложениями, в том числе 
и об этих переименованиях.

— Какие рекомендации! 
'могли бы дать ученые для 
новых географических наи
менований?

— Прежде всего новые 
названия должны впредь 
присваиваться только но
вым объектам. Кроме того, 
эти 'Названия должны учи
тывать историю региона.

Хорошо, например, что 
на БАМе 90 процентов наз
ваний городов и поселков 
связаны с местными языка
ми, традициями. Но для 
этого пришлось вьщерзка^ь 
серьезную борьбу. Помню, 
как один носитель самых 
разнообразных званий тре
бовал 'Назвать станции на 
БАМе, используя Периоди
ческую систему Ме,нделее- 
ва. Железной, Кобальтовой, 
а для названия веток при- 
■менипь цифровые индексы: 
Кобальтовая-1. (Мрачная 
перспектива!

— Какие конкретные ме
роприятия намечает совет?

— Мы будем выступать с ■ 
лекциями. Фонд учредил 
Стипендию для аспиранта и 
Студента, которые будут за
ниматься топонимикой. Со
вет на средства фонда бу
дет за(НИ'Матъся изучением 
ббщ€|стве|Инюго вднения, 
разрабатьшать карты стра- 
'Ны, городов 'ПО временным 
срезам, словари переимено
ваний. Проводить социоло
гические исследования.

Деятельность 'членов со
вета—в его состав вошли 
видные ученые—будет, ра
зумеется, безвозмездной. 

Беседу вела
Р . ПЕТРУНЬКО.

(АПН).

ПР следам письма ■

ДОМ в ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЕ
Б редакцию пришло пись

мо: «Прошу опубликовать
факты грубого отношения 
ко мне, ветерану труда, >«а- 
тери, воспитавшей шесть де
тей (имею медаль «Мате
ринская слава II степени») 
со стороны работника Тими
рязевского поссовета — ин
женера .- строителя Ю. В. 
Бондаренко. Дело в том, 
что, пользуясь властью, 
т. Бондаренко на незакон
ных основаниях (начал стро
ительство дома, 'не отступив 
положенного расстояния от 
рядом стоящего. Это оказал
ся мой дом. (Я обращалась 
в различные инстанции — 
райисполком, облисполком, 
и, видимо, чтобы припугнуть 
меня, ,т. Бондаренко в од
ном из споров оскорбил ме
ня в  присутствии двух сви
детелей. Прошу редакцию

разобраться.
Е. ЯКОВЛЕВА».

Надо сказать, что показа
ния свидетелей — Т. С. По
коры и Г. П. Лопачевой — 
у нас имеются. Но редакция 
— не следственный орган, 
чтобы выяснять, был факт 
оскорбления или нет. Для 
этого существуют специаль
ные службы. Нас же инте
ресует, что явилось поводом 
для конфликта? Действи
тельно ли Ю. В. Бондарен
ко злоупотребил своей вла
стью и нарушил правила за
стройки в пригородной зоне?

На этот счет мы имели 
документ — ответ председа
теля Томского райисполкома 
■Н. Г. Грачева: «Тов. Бовда- 
ренко Ю. В. ведет строи
тельство нндивидуального 
жилого дома на тхщоваииц 
решения Тимирязевского по

селкового Совета. Для 
проверки фактов на место 
выезжали представители 
'Райисполкома и отдела обл
исполкома по делам строи
тельства и архитектуры. При 
проверке установлено, что 
paiccToaHHe от домов не rtpo- 
тиворечит тре(5ованиям про- 
тивопбжзрного 'разрыва 
СНиП.

Тимирязевским поселко
вым Советом т. Бондаренко 
характеризуется как добро
совестный, грамотный работ
ник».

А вот что удалось выяс
нить на месте (по письму 
выезжала большая группа 
работников во главе с пер
вым секретарем Томского 
райкома партии А. С. Анд
росовым). Решением Тими
рязевского поссовета инже- 
неру-строитблю Ю. В. Бон

даренко действительно был 
отведен участок в 6  соток 
по улице Деповской по со
седству с Е. С. Яковлевой, 
■участок предназначался для 
строительства дома, бани и 
гаража. Привязка его к ме
стности проведена с соблю
дением СНиП, а правомер
ность строительства согла
сована в различных инстан
циях. То есть, с точки зре
ния технической,' все необхо
димые правила соблюдены. 
Но если рассматривать воп
рос с позиций этических, то 
улажено далеко не все. 
Б. С. Яковлевой не понрави
лось соседство Ю. В. Бонда
ренко? В этом можно усмот
реть привередл'ивость хо
зяйки, Но ведь и стропти
вость Бондаренко тоже на
лицо. Вместо того чтобы, 
как говорится, по'соседски

прийти и познакомиться, 
объяснить, что на строитель
ство дома дано разрешение, 
что порядок не нарушен, 
Ю. В. Бондаренко встал в 
позу. («Я, что, чаи должен 
распивать с ней? — заявил 
он нам.—У меня решение»). 
В результате — перепалка, 
скандал.

Его могло не быть, если 
бы дело своевремевдо ула
дили в Тимирязевском пос
совете — извинились за ра
ботника сами или убедили 
сделать это Ю. В. Бонда
ренко, хотя бы потому, что 
он, если не во внуки, то уж, 
во всяком случае, в сыновья 
Е. С. Яковлевой годится. 
Однако дело пустили на са
мотек.

Между тем этот частный 
факт высветил общую про
блему — непродуманный от
вод земли поселковым Со
нетом. Поселок Тимирязев
ский для многих томских 
организаций, да и для част
ных лиц, является лакомым 
кусочком: прекрасная зеле

ная зона, хорошее транс
портное сообщение и в то же 
время город рядом. По
этому заполучить здесь зе
мельный надел желающих 
много. И случается, что пос
совет проявляет уступчи
вость. Если в дальнейшем 
это не поправить, Тимиря
зевский может превратиться 
в мощную строительную пло
щадку. Не видать нам тогда 
ни ягод, ни грибов в приго
родной зоне, да и просто 
подышать здоровым сосно
вым воздухом негде будет.

Что же касается характе
ристики Ю. Б. Бондаренко, 
то стоит заметить, что ин- 
женером-сгроителем он ра- 
■ботает не по специальности 
('Когда-то закончил ТИАСУР), 
да и в этой должности в пос
совете числится всего год. 
Иньши словами, заслужил 
ли он право получить хоро
ший надел в престижной зе- 
'леной зоне нос. Тимирязев- 
шого?

П. ВАСИЛЕВСКИИ, 
наш нешт. корр
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ГАСТРОЛИ

Оперой «Евгений Онегин» П. И. Чайиов- 
*сиого начал свои выступления на ^томской 
'сцене Красноярский государственный театр 
оперы и балета.

'доверчивость. У певца кра
сивый, звучный, обаятель- 
’ный по тембру голос. Хоро
шие внешние данные, он
сценичен: умело оттеняет
лирическое и лирико-элеги-

стала в несколько ином ам
плуа. Уже говорилось, что в 
решении роли Л. Марзоева 
идет от характеристики, 
предложенной Чайковским, 
то есть более лраматизиро-

Успех воплощения самой 
популярной и самой люби
мой русской оперы во мно
гом зависит от того, ' на
сколько постановщики и ис
полнители найдут верный 
кл1юч к решению ее 
«лирических сцен», за- 
'думанных автором. Ключ 
Птот найден в спектакле 
красноярцев, который отли
чается единством замысла 
аирижера заслуженного 
деятеля искусств РСФСР 
Г. Муратова. режиссера 
|Г. Миллера и художника 
'Г. Арутюнова, Единство это 
вПдится в том, что на пер
вый план выдвинут певец- 
актер. отсутствуют навязчи
вые постановочные эффек
ты. и, нако1Н€ц. самое глав- 
'ное — типичная для твор- 

, чества Чайковского тема 
'«поздних сожалений» онре- 
'деляет собой логику и нерв 
■спектакля.

Тема «поздних сожале
ний» легла и в основу про
чтения образа главного ге- 
'роя заслуженным артистом 
РСФСР В. Ефимовым. Имя 
■этого певца не новое для 
томичей. По предыдущим 
1гастролям !кра1Сноярской 
оперы он запомнился нам 
своими Елецким, Робертом, 
Фигаро и даже Амонасро, 
хотя последняя нз назван
ных партий не во всем от
вечает лирическому амплуа 
артиста. Более того, некото
рые из слушателей вспоми
нали первые шаги В. Ефи- 
■мова на сцене (Сильвио), 
когда он (В 70-х годах вы- 
'ступал у нас как начина
ющий солист свердловской 
оперы.

Сейчас мы встретились с 
мастером, который убеждает 
своим Онегиным. Не толь
ко светская учтивость, 
внешняя сдержанность и

УВЕРЕННЫЙ  
РОСТ МАСТЕРСТВА

тонкий ум в его Онегине, но 
и искренность. В том и 
сложность Онегина — 
В. Ефимова, что он искре
нен и в 3-й картине, когда 
читает наставления Татьяне, 
и в заключительной сцене, 
когда произносит: «Я так
ошибся, я так наказан!». 
'Эти картины, а также 1-я и 
5-я и в вокальном, и в сце
ническом смыслах удались 
артисту. Относительно пред- 
(последаей, 6 -й, картины мо
жно высказать замечания: 
■зачем нарочитая аффекта
ция, подчеркивание отдель
ных слов, придыхания в на
чале ариозо Онегина? Хоро
шо задуман исполнителем и 
постановщиками монолюг 
Онегина «И здесь мне скуч
но»: герой выдвинут на пер
вый план, отделен от лику
ющей атмосферы светского 
бала.
> Впервые томичи познако
мились с М. Гареевым, ис
полнителем роли Ленского. 
‘Молодой артист делает свои 
первые шаги в искусстве, и 
Рчень приятно BiHflCTb его 
!успех. Успех, который он 
По праву разделил с талан
тливым В. Ефимовым.
^Главное, что выделяет 
М. Гареев в своем Ленском, 
'— это его незащищенность.

Футбол

томи ч и-
ПЯТЫЕ

К  и т о г а м

п е р в о г о  к р у г а

■ Приятно значиться в числе 
ведущих команд зоны, но это 
требует большого напряже
ния, волевого настроя. И не 
каждый коллектив спосо
бен на такое. Командам 
СКА (Хабаровск), «Динамо» 
(Барнаул), «Иртыш» (Омск) 
и «Металлург» (Новокуз- 
непк) в первом круге приш
лось вести борьбу на три 
фронта: участвовать в ка
лендарных' матчах первен
ства страны, бороться в 
двухнруговых микротурни
рах Кубка РСФСР и прово- 
■Дить матчи в розыгрыше 
Кубка РСФСР. Правда, эти 
команды на разных этапах 
«сошли с дистанции».

В июле, омский «Иртыш» 
принимал на своем поле 
«Томь», Счет , для хозяев 
поля убедетельный — 4:0. 
Это позволило омичам еще 
более укрепить, свое лиди
рующее положение. На вто
ром месте—благовещб'нсний 
«Амур», лидировавший в 
зоне с пятого по четырнад
цатый тур.

Заметно улучшил игру 
СКА Хабаровска, долгое 
время находившийся в сере
дине турнирной таблицы. 
Своя манера игры у футбо
листов Читы, но им, пожа
луй, пора быть и в тройке 
лидеров.

В OiMCKe «Томь» высту
пала без своих ведущих иг
роков —центрального напа
дающего С. Демчука и за
щитника А. Перминова, ко
торые были призваны под

знамена сборной 4-й зоны 
для участия в меж:дународ- 
ном турнире в Хабаровске. 
Не смог играть в полную 
силу имевший ранее серьез
ную травму Ю. Широков.

Кстати, томичи достойно 
представляли томский фут
бол в составе команды 
сильнейших футболистов 
зоны. .Сборная победила 
со счетом 2:1 армейцев Ха
баровска (один забитый гол 
на счету С. Демчука), выиг
рала со счетом 1 :0  у сбор
ной КНДР и сыграла 
вничью— 1 :1  с благовощея- 
ским «Амуром».

'  «ТомЬ», имея хорошую 
разницу забитых и пропу
щенных |Мячей, после пер
вого круга чемпионата стра
ны сохранила за собой пя
тое место. Это сравнитель
но высокая результатив
ность команды по сравне
нию с прошлым сезоном. 
Если в прошлом году томи
чи за весь сезон забили в 
ворота соперников 18 мя
чей, то нынче за  первый 
круг—17. Радует А. lOcynoiB, 
на счету которого. 4 гола, 
Ю. Широков—3, С. Дем- 
чук, В. Ирзаев, А. CkOî xo- 
дов—по 2. Ветеран коман
ды В. Помещиков, входя
щий в пятерку лучших бом
бардиров команды за все 
время ее выступлений в 
классах «Б» и «А», забил 
1 гол.

Как и «Томь», по 16 оч
ков имеют «Металлург» 
(Новокузнецк), «Автомоби
лист» (Красноярок) и «Л.уч» 
(Владивосток).

По 15 очков у торпедов
цев Рубцовска, иркутской 
«Звезды» и динамовцев 
Барнаула.

За последнее время ие- 
снолько улучшил игру 
«Чкаловец» из Новосибир
ска, что позволило ему по
кинуть насиженное послед
нее место и подняться на 
две ступени вверх.

О. МИРЕЦКИИ.

ПОЛОЖЕНИЕ
команд четвертой зоны второй лиги 

после jiepBoro круга:
Кекмаиды В н п мячи О

«Иртыш» (Омск) 1 9 5 1 25—5 23
«Амур» (Благовещенск) 9 2 4 23—12 2 0

СКА (Хабаровск) 6 6 3 13—10 18
«Локомотив» (Чита) 7 3 5 17—14 17
«Томь» (Томск) 6 4 5 17—16 16
«Металлург» (Новокузнецк) 6 4 5 17—17 16
«Автомобилист» 1 ((Крае 
ноярск) 6 4 5 13—16 16
«Луч» (Владивосток) 6 4 5 15—19 16
«Торпедо» (Рубцовск) 6 3 6 15—14 15
«Звезда» (Иркутск) 5 5 5 13—16 15
«Динамо» (Барнаул) 4 7 4 17—15 15
«Амур» (Комсомольск) 5 4 6 13—11 14
«Океан» (Находка) 3 6 6 8 — 1 2 1 2

«Чкаловец» (Новосибирск) 4 2 9 , 1 2 — 2 0 1 0

«Селенга» (Улан-5^дэ) 3 4 8 10—14 1 0

«Прогресс» '(Бийск) 3 1 1 1 11—28 7

Щш Я ш
у Я

Е Я

Ч[еское начало в характери- 
■сгике юного поэта, склон
ность своего героя к размы- 
'шлению. Вот почему ему 
Ъсобенно удалась ария Лен- 
Ького. Всяческих похвал за
служивают М. Гареев и 
'В. Ефимов в дуэте «Враги, 
'враги». Менее убёдителен 
'М. Гареев в финале 4-й 
'картины (сцена _ссоры). Мо
лодой артист стремится 
петь и играть «страсти», а 
'это приводит к форсировке 
звука, к интонационным по- 
'грешностям.
' Заслуженная артистка 
!РСФСР Л. Марзоева инте- 
'ресно трактует свою Татья- 
:ну. Трактует, исходя из за
мысла Чайковского, а у ком- 
'позитора, как известно, Та
тьяна даже в первых сце
нах, в отличие от Пушкина, 
Ьредставлена не только как 
'робкая девушка, но и как 
активная, волевая натура 
'(особенно в сцене письма). 
1Интересно напомнить, что в 
^первых гастролях краснояр- 
'цев у нас Л. Марзоева в 
'оснсжном была занята в ли- 
фико-колоратурном реперту
аре (Розина, Марфа). Та
тьяна же — это партия ли
рического или лирико-дра- 
■магического сопрано. Изве
стная томичам певица пред-

вашой, нежели пушкинская. 
Но в то же время нельзя 
отделаться от ощущения: 
.не совершает ли Л. Марзое
ва как певтща и актриса 
«Насилия» над природой 
своего лирического таланта? 
В письме Татьяны, напри
мер, дает себя знать , рез
кость звучания, неровность 
Ьтыковки регистрбв, явное 
форсирование звука. А вот 
Ь заключительной сцене эти 
^ледостатки (к удовольствию 
Слушателей) отсутствуют. 
^Глубокий драматизм чувств 
Своей героини в этой сцене 

-.Сртистка передает, не при
бегая к лишнему нажиму 
ни в вокальном, нив сцени
ческом смыслах.
! Запомнилась в роли Оль- 
Си О. РаН'. Запомнилась и 
сценическим рисунком, и 
Ьевческим, но больше в ан- 
Самблевых сценах, нежели 
*в арии Ольги, где ощуща
лась какая-то тяжеловес
ность вокализации. ' 

Хорошую исполнительницу 
'роли Лариной имеет театр 
в лице И,  ̂Севастьяновой. 
'Когда слушаешь ее в нвар- 
'гете, открывающем оперу, и 
(в последующей сцене —- 
'дуэте с Филнпьевной. то 
'вновь вспоминаешь извест
ную истину о том, что «нет

'.маленьких ролей». Кстати, 
'автору этих строк еще во 
1зремя предыдущих гастро
лей красноярской оперы у 
нас приходилось отмечать 
Ьту артистку в эпизодиче- 
Ькой роли Гувернантки из 
к<Пиковой дамы».
) Нельзя не отметить 
Ж. Тараян в роли Филшь- 
евны. Это одна из самых 
■ярких исполнительских удач 
спектакля. Гибкий, много- 
'красочный, РОВ.НО звучащий 
Iroaoc певицы, выразитель- 
'яая и осмысленная фрази- 
'ровка отлитао «сработали» 
*яа образ доброй, мудрой и 
'отзывчивой русской женщи- 
>ны. И обе сцены с Татьяной 
'из 2 -й картины заиграли 
'новыми красками, которые 
Ьтнюдь не всегда чувству- 
'ют иные исполивтельницы 
1Филильевны.
I Заслуженный артист Ту- 
Ьинской АССР Г. РСонцур 
((Гремин) не обладает фун- 
(даментальньш героическим 
(басом, который чаще всего 
в представлении слушателя 
ассоциируется с образом 
|5лагор*одяого «бойца с се
дою головой». Это, скорее, 
(бас «лирико-характерный» 
(если можно дать такое оп- 
(оеделение). Сначала это 
(лесколъко настораживало: 
(как пррзвучит ария? Но 
сомнения рассеялись, когда 
'стало ясно, что артист шел 
)зт природы именно своих 
(эокальиых данных. Ария 
(была трактована им не 
Столько как вдохновенно- 
торжественный гимн люб- 
(зи, сколько как простая, 
человечная и задушевная 
(исповедь.
• Высокой оценки заслужи
вает работа хормейстера 
'Е. Маевского, выявившего и 
задушенную поэтичность, и 
озорной ю1мор народных 
сцен («Болят мои скоры но- 
'женьки» и «Уж как по мо
сту-мосточку»), Однако за 
'эти же сцены можно и уп
рекнуть его (а еще в боль- 
'шей степени режиссера и 
'худож1Ника): мужской состав 
'хора, изображающий рус

ских мужиков 2 0 -х годов 
'прошлого века, предстает 
перед зрителями без грима 
'и без париков, с современ- 
•ньпяи прическами.

' '■ Отметим как достоинство 
'спектакля очень «музыкаль
ные» декорации, Г. Арутю
нова, которые гармонируют 
С общим настроем «лириче
ских сцен».
' Отдавая должное чутко
му следованию красноярцев 
Ьартитуре и всем содержа- 
'щимся в ней указаниям 
'П. И. Чайковского, обратим 
'все же внимание на одну 
'Деталь постановки: зачем
'было переиначивать место 
(действия последней карти- 
'лы? Создается впечатление, 
что постановщики опаса
лись упреков в традищион- 
'ности и решились на «вова- 
’цию». Но получилась нова
ция во имя новации, а не 
'ао имя смысла. Новшество 
'это решительно ничего не 
Фрибавляет ■ к спектаклю. 
Надо помнить, что самый 
'лучший режиссер спектак
ля — автор. Его музыка, 
'драматургия, его указания. 
*8 наше время, время повсе
местного засилья режиссер- 
'ских отсебятин в оперном 
'театре, уже само обращение 
'к традиции воспринимается 
как истинное новаторство. И 
'нужно беречь именно такой, 
'авторский, подход к произ
ведению. Спектакль красно
ярской oneipbi в целом — 
квидетельство этой бережно
сти, и лучше, если бы он обо. 
'шелся без этой, чисто внеш- 
!ней, «новаторской» затеи.

Т0 МНЧ1И тепло приняли 
спектакль наших земляков- 
■сибиряков. Семь лет, про
шедших со времени первой 
•встречи с красноярцами, — 
Свидетельство уверенного 
'роста молодого коллектива.
i Ю. ЕЛЬЦОВ,
 ̂ руководитель отделе- 

f ния истории музыки 
( факультета |Обп^ствен- 

ных профессий, доцент 
/ кафедры литературы 

’’омского пединститута.

ФОТОЭТЮД

ТРАВЫ АВГУСТА. Фото Н. Цотапова.

Информирует ГАИ- ПОГОДА

СЛЕДИТЕ 
ЗА СКОРОСТЬЮ

Известно, что повышен
ная скорость транспо-рта 
увеличивает вароятиостЬ 
аварии: ведь она связана с 
обгонами, уменьшенной дис
танцией в потоке машин, 
нередко—с вынуждеиным и 
резким торможением, И 
все равно водители продол
жают рисковать. В прош
лом месяце, в , Томске и об
ласти из-за превышения 
скорости произошло 2 1  до
рожно-транспортное про
исшествие. В них пострада
ли 25 человек.

В Асиновском районе 
научный сотрудник НИПИ- 
нефть А. А. Козырев, 
следуя 1на автомобиле 
«ЗАЗ-968» с недозволенной 
скоростью, на опасном 
участке трассы не спра
вился с управлением и оп
рокинул автомобиль. Води
тель погиб, два пассажира

получили ранения. После 
происшествия водители ма
шин, которых Козырев ли
хо. обгонял, скажут, что 
можно было ожидать тако-' 
го исхода.

Сотрудниками госавто- 
инопакции выявлено более 
двух тькяч нарушений ско
ростного режима. Бывают 
случаи, когда водители, ка
залось бы, не превышают 
установленную скорость, но 
не учитывают дорожные и 
метеорологические условия. 
Так, в августе в Кожевни- 
ковском районе студент 
Томского лолитехннчефого 
института А. Н. Свалов, 
следуя по трассе Томск—- 
Кожевниково на мотоцикле 
«ИЖ-П-ЗК» с коляской, не 
сориентировался в обстанов
ке и опрокинул мотоцикл. 
Пострадал сам мотоциклист, 
и погиб пассажир.

Чтобы не произошла ава
рия, 'каДо помнить о стрел
ке на спидометре. Как бы 
хорошо и уве,рвнно ни чув
ствовал себя водитель во 
время езды, скорость дол
жна контролироваться. *

Ю. СМОЛЯКОВ,
инст^у^гтор ГАИ.

Сегодня — переменная 
облачность, местами не
большой кратковременный 
дождь, ветер северо-запад
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 17—22, в 
Томске 18—20 градусов те
пла.

8  и 9 августа — перемен
ная облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, ветер северо-запад
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура ночью 4  — 
9. днем 16 — 21 градус 
тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 августа 

ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРЖНИКА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 —Ри т

м ическая гимнастика. 9.00 — 
«Кони ж дут смельчаков». 
Премьера документального т е 
леф ильма. 9.20 — Тираж
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — Кино
афиш а, 12.30 —«М узыкальный 
киоск». 13.00 — «Сельский 
час». 14.00 — Кинозал про
граммы  «Здоровье». 14.45 — 
«Бимини». «П рекрасная пери». 
Премьера мультфильмов. 15.15
— «Балтика». М еждународный 
ф ольклорны й ф естиваль. 16.45
— «Долги наши». «Конечная 
остановка». 17.10 — «Ж ивая 
планета». 4-я серия. «Джунг
ли». 18.00 — «М еждународная 
панорама». 18.45 — «Кот, ко

торы й ум ел петь». Мульт- 
фильм. «Зонтик». К ороткомет
раж ны й худож ественный
фильм, 19.20 — «Соучастие в 
убийстве». Х удожественный
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— Все симфонии П. И. Ч ай
ковского. Симфония №  5.
22.40 — «М астера искусств». 
Народный артист СССР Ю. З а 
вадский. 23.40 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зар ядку  стано
вись! ».

ПРОГРАММА /«МЫСЛЬ»
8.15 — «Наш сад». 8.50 — 

«Горизонт». Киноальманах. 9.30
— «Портреты». Ж изнь А. Н, 
Островского. Передача 2-я. 
10.30 — Стихи и песни Лебе- 
дева-Кумача. 11.00 — Совет
ское изобразительное искусст
во. С. В. Коненков. 11.55 — 
«Вокруг света». Киноальманах. 
12.55 — «Ш кола; врем я пере
мен». 13.25 — «Ж изнь зам еч а
тельны х людей». Академик 
М. А. Л аврентьев. 14.00 —Кон
церт м астеров искусств (ТВ 
НРБ). 14.30 — К. Воробьев. 
«Судьба и  книги». 15.55—«Вер
сия полковника Зорина». 
Х удожественный фильм. 17.30
— «Ох и Ах». М ультфильм.
17.40 — «Дорога». Докумен
тальны й фильм. 18.30 — «Те
левизионный м узы кальны й або
немент». «Эскиз портрета». 
Индийский скрипач Л. Субри- 
маниам. 19.30 — «Сомнение.
Воспоминание об отце». Пре
м ьера докум ентального теле
фильм а. 20.00 — «Спокойной
ночи, малыш и!» 20.15 — Чем
пионат СССР по гребле на 
байдарках  и каноэ. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Экпан з а 
рубеж ного ф ильма». Художе
ственны й ф ильм  «Двойник при
ходит на помощ ь» (ГДР. 1986 г.).

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Т е а т р
ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ Н БАЛЕТА 

В помещении 
театра драмы 

■7 августа. «Терем-теренон» 
— 12. «Жизель» —  19,

8 августа. «Риголетто»— 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8, 9 августа. «Душа моя» 

(две серии) — 9, 11-30, 14. Ки
нопредставление артистов ки
но на эстраде —  17, 19, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
8. 9 августа. «Башня» — 9, 

10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10 
20, 21-50. «Прощай, шпана за 
москворецкая...» —  8-35, 10-30 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05 
22. 8-го —  «Случай в аэро 
порту» (две серии) — 12. 15 
18. 21; 9-го —  «Случай в аэро
порту» (две серии) — 9. 12, 
15. 18, 21.

«ПИОНЕР»
8 августа. М ультфильм

«Властелин времени» —  9,
10-40, 12-20. «Неуловимые мсти, 
телн»—  14, 15-40. «Привидения 
а замке Шпессарт» —  17-20. 
19-20, 21-20.

9 августа. М ультфильм
«Властелин времени» —  9,

10- 40. «Неуловимые мстители»
—  12-20, 14, 15-40. «Привиде
ния в эамнв Шпессарт»— 17-20. 
«Танцор «дисио» (две серии)
—  20-20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 августа. «Сплошные не

приятности с двойником» —  
вена» —  9. 12-20, 14, 18, 17-40. 
19-20, 21, 22-30. «Пираты XX 
9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40.
19-20, 21, 22-30. Мультсвор- 
ник —  10-40.

9 августа. «Жемчужина» (две j J  
серии) —  9. 12. 15, 18, 21. «п и - 
раты XX века» —  9, 12-20, 14.
16. 17-40. 19-20. 21, 22-30.
Мультсборник —  10-40.

«СИБИРЯК»
8. 9 августа. Мультсбор

ник —  9-20. «Любовь из пас
сажа» —  11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

9 августа. «Белое проклятье»
—  17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

8. 9 августа. «Воля Вселен
ной» —  10-20. «Анжелика —  
маркиза ангелов» —  12, 14,
16, 18. 20.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
9 августа. мультсборник

—  10. 11-30, 13. «Большая про
гулка»—  13-30, 16. 18-30,21-30. 
«Маленькая Вера» (две серии) —
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30.

ВНИМАНИЮ ДИРЕКТОРОВ 
“ И РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ

В |«Томскглавснабе» начал свою работу коммерчес
кий центр. Коммерческий центр юказывает лредпрняти- 
ям, организациям, кооперативам, v а также гражданам, 
занимающимся цидивидуальной трудовой деятельностью, 
посреднические )услугн:

п о  р е а л и з а ц и и  н е и с п о л ь э у е м о й  я ,р о д 1У'КЦии н а  к о м и с -  
с и о и н ь к  я а ч а ш а х , п о  о б м е ц н ь ш  о п е р а ц и я м ,  р а с с ы л к е  и н -  
ф о р м а ц и о в н ы х  с п и с к о в  н е и с п о л 1Ь З |у ем о й  ц р о д у к ц и и  « а  у с 
л о в и я х  а б е н е м е н т а  и  п о д ы с к а н и ю  н е о б х о д и м о й  п р о д у к 
ц и и  п о т р е б и т е л п м ;

п о  у с т а н о в я е п и ю  х о з я й с т в е а н ы х  с в я з е й  д л я  .р е а л и з а 
ции прадумци'И, н е' в к л ю ч е н н о й  в  г о с у д а р с т в е н н ы й  з а к а з ,  
в ы п у щ е н н о й  с в е р х  з а д а н и я ,  а  т а к ж е  т о й , о т  к о т о р о й  п о  
каки.н-Л'И бо п р и ч и н а м  о т к а з а л и с ь  п о т р е б и т е л и  и  орга'НЫ  
с н а б ж е н и я ;

п о  с б ы т у  п о в о й  п р о г р е с с и в н о й  п р о д у к ц и и  и  р а с п р о -  
с т р а н е ш и о  р е с у р с о с б е р е г а ю щ и х  т е х н о л о г и й  п у т е м  и х  
р е к л а м и р о в а н и я ,  в  т о м  ч и с л е  « а  т е м а т и ч е с к и х  в ы с т а в 
к а х ,  я р м а р к а х ,  а у н ц и о н а х ;

■по в н е д р е н и ю  в  п р о и з в о д с т в о  « е р е а л и з о 'в а н н ы х  р а з 
р а б о т о к  н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к и х  и н с т и т у т о в ,  к о й с т р у к -  
т о { ю к и х  б ю р о ,  п р е д п р и я т и й  и  о р г а н и з а ц и й .

Центром будут выпускаться инфермационные ката
логи, экспресс-информ'ации, которые будут рассылаться 
на предприятия и в организации Томской и других облас
тей, а также во все территориальные органы Госснаба 
СССР. 'По заказам потребителей цеитр 'не только 
представит нужные сведения, но и даст консультацию.

Перечень услуг, предлагаемых коммерческим цен- 
тйом предприятиям и о(ртанизациям, %дет постоянно рас
ширяться и усовершенствоваться.

|К о м м ер |Ч € ск и й  ц е н т р  с т а н е т  в а ш и м  п о с р е д н и к о м  в о  
в с е х  о п е р а ц и я х  н о  с н а б ж е н и ю  и  с б ы т у  п р о д у к ц и и  -и п о 
м о ж е т  и з б а в и т ь с я  о т  л и ш н и х  з а б о т .

Предлагаем ввм воспользоваться услугами коммер
ческого центра. Спраши по тел. 3-21-49.

«Томскглавенаб».

)ТР У М ,О У С Т/»О И С ТВ А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАЕОТУ
На ХИМИКО-ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИИ ЗАВОД 

срочно: заместителя главного бухгалтера, бухгалтё}», 
старшего инженера НОТ, экономиста по труду, инжене
ра по вентиляции, механика цеха, мастера погрузочно-раз
грузочных работ, слесарей по ремонту оборудования, 
слесарей КИПнА, электромонтера, слесарей-сантехни- 
Ков, учеников аппаратчицы, токарей, фрезеровщика, стро
ительных рабочих, кладовщиков, компрессорщнка, води
телей («ГАЗ-бЗ», самосвал), сварщика, подсобных рабо
чих (женщин), мойщицу посуды.
' Рабочие цехов основного производства пользуются 
'пвисисиныМ'И льготами. Выплачиваются премия до 40 
процентов, 13-я зарплата, за выслугу лет цредоставляет- 

• ся дополнительный отпуск, (Справки по тел. 3-89-71.

I На ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНО-ОПЫТНОЕ ПРОИЗ- 
ВОДСТВО СФТИ: токарей, слесарей механосборочных 

' работ, гальваника, |маляра |по |металлу, подсобных рабо- 
; ЧИХ. Оплата—повременно-премиальная. Справки по тел. 
''3-11-96 (отдел кадров).

На 'т о м с к и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих на хле
бозаводы №№ 2, 3, 4 В сухарно-булочный цеХ, бараноч- 

i но-ва^^ьный цех; грузчиков в цехи, «лесарей-ремонт- 
' ников, электромонтеров, юрисконсульта, экономистов в 

бтдел снабжения, экономистов в планово-экономический 
отдел, уборщицу производственных помощеяяй, мойщи- 
^  {ЛОТКОВ, югнеупорщиков, сменных технологов, худож- 
1ника-дизайн1ера, лрод|авцов, токаря, фрезеровщика.

На предприятии В1вёдены новые, тарифные ставки и 
(должностные оклады, имеются путевки в санаторий- 
11рофи1Л1акто,рнй, бесплатное' питание рабочих основных 
'Производств. (Выплачиваются безвозмездные подьеМ(Ные 
вновь принятым рабочим в сумме от 200 до 500 рублей. 
До'ставка на работу и с работы—служебным траиспор- 
том. Оправки по тел. 3-81-07.

На т о м с к и й  КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ;
грузчик))в, карщиков, стропальщиков (для погрузки хле'- 
бопродуктов речным транспортом), оплата труда—сдель- 
'нондремиалькая. Здесь же требуются заместитель дирек
тора по быту и кадрам, заместитель директора по стро
ительству, рабочие мельничного и комбикормового про
изводств, элеватора; 'заведующий складом л^уни; шли- 
фовщик-рифельщик; воспитатели, няни в ясли-сад. На 
комбинате ведется строительство жилого дома хозяй- 
ственньш спсюо1бом, имеются общежитие, ясли-сад. сто
ловая с ('круглосуточным режимом работы, стол заказов, 
(все рабочие обеспечиваются бесплатным питанием. 
Справки по телефону 2-28-51, доп. 3-88.

' НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на вакантные 
Д10ЛШНОСТИ старших науч
ных сотрудников (кандидата 
наук) в отдел сердечно-со
судистой хирургии и в лабо
раторию патоморфологии; 
младших научных сотрудни
ков в отделение неотложной 
кардиологии, отделение сер
дечно-сосудистой хирургии 
и научно - ковсультативиый 
отдел.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
■дней со дня опубликования 
объявления в газете, обра
щаться: 634050, Томск, ул. 
Шевченко, 24.

Комитет по телевидению  
и радиовещ анию  облиспол
кома вы раж ает глубокое 
соболезнование диктору 
радиовещ ания Т. Г. Кузне
цовой в связи  со смертью  
отца

ЗАВРИНА I
Григория .'Анисимовича.

Родны е и близкие с глу
боким прискорбием  и зве 
щ аю т о смерти горячо лю 
бимого

РОМАШОВА 
Павла Парамоновича.

НИИ прикладной м ате
м атики и м еханики при 
ТГУ вы раж ает  искреннее 
соболезнование сотруднику 
института Л, И. Зю зьковой 
в связи  со смертью  матери 

КОЧЕРГЙНОП 
Пелагеи Ефимовны.
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